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Servizi Informativi

Se r v i z i  G r a t u i t i   d i   i n f o rmaz i one   pe r
individuare, nel flusso incessante delle novità
legislative e procedurali ,  solo ciò che è
importante e significativo per gli enti locali
RASSEGNA STAMPA Quotidiana è la finestra
aper ta  su l l ' in formazione dedicata ag l i
amministratori e agli operatori degli enti locali
con articoli selezionati da oltre 1000 quotidiani
e periodici nazionali e locali. Ogni mattina, le
notizie più importanti della giornata sono
disponibili direttamente nella casella di posta
degli utenti registrati. Speciale CONTRATTI E
APPALTI Settimanale di informazione giuridica
in materia di appalti e di contrattualistica
pubblica con le novità normative, le principali
pronunce giurisprudenziali,  le sezioni di
approfondimento sulle sentenze di Consiglio di
Stato e Corte dei Conti e sull'attività e le
pronunce dell'ANAC, corredati da consigli
p r a t i c i   e   p a r e r i   l e g a l i   d e i   n o s t r i
esperti.Speciale FONDI PA Settimanale di
informazione su tutti i bandi e i fondi europei,
nazionali e regionali per gli Enti locali e le
relative scadenze. La newsletter settimanale
cont iene  la rassegna degl i  ul t imi bandi
pubblicati con la possibilità di scaricare la
modulistica allegata, in Trova Bandi la ricerca
m i r a t a   d i   t u t t i   i   b a n d i .
http://62.77.55.15/asmel_eu_ORIGINAL/index.php?option=com_visforms&view=visforms&id=7
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SPORTELLO ANTICORRUZIONE

SPORTELLO  ANT ICORRUZ IONE  La
Community dei Responsabili Anticorruzione e
Traspa renza  SOFTWARE E  SERVIZ I
A MM I N I S T R A T I V O    G E S T I O N A L I
AGGIORNATI ALLA DETERMINAZIONE
ANAC 12/2015 E ALLE PREVISIONI DEL PNA
2 0 1 6  2 0 1 8   S U
WWW.SPORTELLOANTICORRUZIONE.IT
La comunità professionale dei Responsabili
p r evenz i one   co r r uz i one   (RPC)  e   de i
Responsabili per la trasparenza e integrità
(RTI)è promossa da ASMEL ed è gratuita per
gli enti associati. Su Sportello Anticorruzione
sono   d i s pon i b i l i :   S cadenza r i o   d eg l i
adempimentioperativi per l'aggiornamento del
PTPC 20162018 (e modulistica); Istruzioni
operative per la compilazione della Scheda
per la Relazione Annuale del RPC (integrate
con quelle ANAC del 11.12.2015), Schema per
la predisposizione del DUP comprensivo degli
adempimenti anticorruzione;VideoCorsi e
modulistica per la Formazione obbligatoria
2015;Software APP Anticorruzione per gestire
concretamente tutte le attività e scadenze;
Consulenza on line personalizzata. Le novità
dei PTPC 20162018 saranno affrontate nel
c o r s o   d e i   Sem i na r i   i n   p r o g r amma   a
Montagnareale (Me) il 12 gennaio, Poirino (To)
il 15 gennaio, a Napoli il 18 gennaio, a Casalnuovo Monterotaro (Fg) il 26 gennaio e a Melfi (Pz) il 2
febbraio. Contatti: posta@asmel.eu www.sportelloanticorruzione.it 800 16 56 54

18 gennaio 2016 Sportello Anticorruzione
ASMEL
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Centrale appalti Via libera in Giunta
Società consortile a capitale interamente pubblico Asmel

L' Asmel, Associazione alla quale è associato
anche il Comune di San Giorgio la Molara, ha
istituito la Centrale di Committenza Asmel
Consortile scarl (società consortile a capitale
interamente pubblico), le modalità operative di
funzionamento sono regolamentate mediante
accordo consortile approvato dalla Giunta
Paragone.
L' accordo consort i le consente di poter
celebrare validamente tutte le gare per l'
acquisizione di lavori, servizi e forniture, senza
oneri a carico delle amministrazioni aderenti;
a l   c o n t e m p o ,   l a s c i a   a l l e   s i n g o l e
amministrazioni aderenti il pieno controllo in
tutte le fasi di programmazione, gestione e
monitoraggio degli appalti, svolgendo la
Centrale le attività ed i compiti secondo la
gradualità che ciascun aderente intende
conferire a seconda del bando ed in base alle
proprie esigenze ed indirizzi strategici, in un
contesto di valorizzazione del principio
costituzionale dell' autonomia locale.

9 febbraio 2016
Pagina 14 Il Sannio
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L' ANALISI

Dalla composizione al ruolo, i rischi nel
funzionamento del nuovo Senato

GIUSEPPE FRANCOFERRARI     Ne l la
revisione costituzionale che ha superato la
prima fase approvativa la riforma del Senato
rappresenta uno degli elementi centrali. I
favorevoli al disegno di legge Boschi possono
presentare come un successo lo storico
superamento del bicameralismo perfetto e la
significativa riduzione dei costi della politica. I
contrari, che si collocano in diverse parti dell'
arco costituzionale, censurano il carattere
indiretto dell' elezione dei nuovi senatori e la
farraginosità del procedimento legislativo
riformato. Entrambe le parti sanno comunque
che l' assetto finale della seconda Camera
dipenderà in gran parte dalla legislazione
attuativa, e in particolare dalla disciplina del
sistema elettorale, e dal Regolamento previsto
dall' art.63 revisionato, che dovrà dettare le
norme relative alle incandidabilità ed alle
incompatibilità «in funzione dell' esercizio di
funzioni di governo regionali o locali».
La composizione del Senato, infatti, ha trovato,
dopo varie versioni intermedie, una soluzione
di compromesso: 95 dei 100 totali sono eletti
dai consigli regionali, 74 nel proprio seno e 21
tra i Sindaci dei Comuni del proprio territorio,
mentre 5 sono i membri di nomina presidenziale, così ridotti dai 21 della stesura del 2014. Le
problematiche insolute sono però ancora numerose.
Ad esempio, il metodo proporzionale per l' elezione dei 74 e dei 21 è imposto (art.57.2), ma le formule
elettorali sono da stabilire con legge bicamerale (art.57.6), su cui si inserisce l' ambigua formula del
cosiddetto emendamento Finocchiaro (art.57.5), secondo cui scatta un vincolo di conformità alle scelte
degli elettori: ciò non solo alla prima elezione, ma anche alla scadenza dei mandati degli organi
territoriali cui i senatori appartengono, allorché devono essere sostituiti anche nella Camera alta. Il che
implica che i senatori scadono quando decadono dal consiglio regionale o comunale e che quindi la
composizione del Senato è destinata a variare continuamente. Questa non è una rarità nel diritto
comparato: anche nel Bundesrat tedesco i rappresentanti dei Governi regionali, che lo compongono in
via esclusiva, possono variare. Qui però il numero più elevato di membri e la loro provenienza da due
canali rappresentativi, regionale e municipale, rende le variazioni frequenti, al di là del fatto che nel
Bundesrat il voto dei rappresentanti di ciascun Land, anzi del suo Governo, viene espresso
unitariamente. Da noi la rappresentanza è dunque articolata e complessa ai limiti della macchinosità.

9 febbraio 2016
Pagina 8 Il Sole 24 Ore

Governo locale, associazionismo e aree metropolitane

4Continua >

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Si aggiunga che il nuovo art.
55 definisce ora rappresentanti della Nazione i soli membri della Camera bassa, mentre sia deputati
che senatori esercitano le funzioni senza vincolo di mandato (art. 67). Ne deriva che è chiaro il
riferimento autonomistico dei senatori, ma la libertà di voto dei singoli membri, di provenienza comunale
o regionale, è piena e non necessariamente legata ad interessi localistici, ma anche potenzialmente
svincolata da valutazioni generali.
La legge elettorale del Senato sta già appassionando, non solo i commentatori. Come verrà attuato il
principio proporzionalistico? Potranno far parte della Camera territoriale i Presidenti di Giunta e gli
assessori? In caso affermativo, la rappresentanza regionale sarà più autorevole, ma il dovere dei
senatori di partecipare alle sedute plenarie ed ai lavori di commissione (art.64.1.c) renderà il loro lavoro
quantomeno improbo; anche se verosimilmente saranno agevolati dalla limitazione all' assunzione di
cariche interne al Senato (art.63).
In caso negativo, la rappresentanza regionale sarà meno forte, ma la Camera alta sarà forse più
operativa, laddove si tratti di dedicarsi a contribuire alla formazione del diritto europeo ("fase
ascendente") ed alla valutazione della sua attuazione ("fase discendente") (art.63.5). Se poi la presenza
dei Governatori fosse resa necessaria, allora il principio di elezione su base proporzionale verrebbe
almeno in parte disatteso. Peraltro, lasciare al Regolamento del Senato la scelta non è formula
felicissima.
Insomma, vi sono non pochi elementi di incertezza nella struttura e di riflesso nel funzionamento del
Senato riformato, come lamentano soprattutto i documenti critici promossi dai costituzionalisti.
©RIPRODUZIONE RISERVATA

9 febbraio 2016
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REALTÀ CHE VIVONO BENE Da Cisano sul Neva a Pontinvrea le testimonianze contro l'
ipotesi

Piccoli Comuni uniti per non unirsi
Parte dal Ponente Ligure la rivolta contro il progetto parlamentare di cancellare le realtà
con meno di 5mila abitanti Raspelli cantante piace come l' enogastronomo

La proposta di legge presentata da alcuni
deputa t i  de l  Pd  in  commiss ione a f fa r i
costituzionali sull ' obbligo di fusione dei
Comuni sotto i 5mila abitanti scatenala rivolta
degli interessati. «Ritengo, da amministratore
locale di un piccolo grande comune, che
rappresenti un' iniziativa da respingere con
forza perché è calata dall' alto e punta a
distruggere l' articolazione territoriale stessa
dello Stato che prevede istituzioni vicine ai
cittadini e responsabili dei loro bisogni», tuona
Agostino Morchio del gruppo Facciamo
Cisano. Che continua: «Se la recente riforma
costituzionale, chespero sia bocciata dal
referendum popolare del prossimo autunno,
vede nel l '  abol iz ione del  Senato come
conosciuto dal 1948 un attacco frontale alla
democraziarappresentativa, arrivareaddirittura
a prevedere per legge la soppressione dei
piccoli comuni riporta la memoria al periodo
fascista nel quale vennero soppressi o
aggregati coattivamente 2.184piccolirealtà,
previstalapossibilità di accorpamento di quelle
aventi popolazione inferiore ai 2.000 abitanti e
dal 1927 al 1945 gl i  organi democratici
comunali furono aboliti e tutte le funzioni in
precedenza svolte dal sindaco, dalla giunta e
dal consiglio comunale furono trasferite al
potestà di nomina governativa».
Dopo la confusa riforma sul riordino delle province, ora inizia a farsilargo l' idea che i comuni siano
troppi e che quindi occorra eliminare quelli con meno di 5mila abitanti come soluzione a tutti i mali della
politica. «Da un confrontosui numeri con altri stati europei ci si può però rendere conto che se in Italia ci
sono 8000 comuni, in Francia ce ne sono oltre 36 mila, in Germania quasi 13000, in Spagna quanti i
nostri....  prosegue Morchio  Non solo, gli enti che secondo la proposta di legge sarebbero da abolire
governano, mantengono, curano e presidiano oltre 164 mila km di territorio italiano ovvero oltre la metà
della superficie della nostra Italia».
Secondo molti i percorsi di unione di comuni, associazione delle funzioni tramite convenzioni o fusioni di
enti devono partire dal basso, con le singole realtà locali che si aggregano su base volontaria,
determinando aree omogenee che siano efficienti e nonsolo attraverso un criterio numerico rigido da
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applicare a tutto il territorio nazionale.
«Cisano Sul Neva ha tutte le carte in regola per fare da polo aggregante nei confronti dei nostri vicini
della Val Neva e Val Pennavaire per poi arrivare eventualmente anche ad un comprensorio unico dell'
entroterra ingauno quale obiettivo funzionale ed ottimale di macro area a cui tendere conclude Morchio
Come Facciamo Cisano auspichiamo che, anche attraversospecifica mozionediin dirizzo,che l'
amministrazione comunale del Sindaco Massimo Niero (PD) dica in modo chiaro e forte no alla fusione
obbligatoria per legge dei comuni sotto i 5000 abitanti facendosi capofila di una battaglia di democrazia
e rappresentatività».
Tra coloro che stanno mobilitandosi c' è anche Alessandro Piana, capogruppo della Lega Nord in
Regione Liguria, che ha incontrato Matteo Camiciottoli, sindaco di Pontinvrea e presidente dell'
Associazione nazionale dei piccoli Comuni, per discutere le problematiche inerenti all' eventuale
soppressione di 183 municipi sotto i 5 mila abitanti oggi presenti in Liguria.
«Un incontro costruttivo e utile per ribadire la totale condivisione sulla contrarietà al disegno di legge
presen ta to  da i  pa r lamenta r i  de l  Pd» .  Ques to   i l   commento  d i  P iana .  «Cond iv ido   le
preoccupazionideisindaci deipiccoliComuni  ha detto daremo tutto il nostrosostegno, comegruppo
politico, per evitare che questa folle decisione sia attuata dal governo e penalizzi i nostri territori,
soprattutto quelli dell' entroterra. Tra abolizione delle Comunità montane e delle Province, i piccoli
Comuni montani e collinari si sono trovati a dover affrontare, con risorse sempre più risicate,
problematiche importanti dal punto di vista della viabilità, della prevenzione del dissesto idrogeologico e
della sicurezza sul territorio».
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URBE, PONTINVREA E BORMIDA GUIDANO LA FRONDA ANTI FUSIONE

La rivolta dei piccoli comuni «Cancellano la nostra
storia»
Galliano: «Non svenderemo a pochi spiccioli l' Italia vera»

SAVONA. Scoppia il caos nei piccoli comuni.
Per il Governo il futuro dei paesi con meno di
5mila abitanti è nell' associazionismo, ma c' è
chi si ribella.
Il primo ad alzare le barricate era stato il
sindaco di Pontinvrea, Matteo Camiciottoli, ora
la sua linea è seguita anche da Bormida e
Urbe. Ma all' ombra dei campanili c' è chi si
oppone  a  una   fus ione  che  non   tenga
contodella peculiarità dei territori e rischia di
trasformare i paesi dell' entroterra in una
"squallida periferia dimenticata", come la
definiscono alcuni sindaci.
La crociata dei "piccoli" (in Liguria sono 183 su
un totale di 235 Comuni) potrebbe assumere
proporzioni vastissime visto che in Valbormida
si salverebbero dall' accorpamento, perché da
soli contano più di 5mila abitanti, soltanto
Cairo Montenotte e Carcare.
Per tutti gli altri 17 Comuni valbormidesi,
compresi icen tri di medie dimensioni come
Millesimo e Cengio, il destino sarebbe segnato
dall' aggre gazione con i vicini di casa. «La
mia battaglia in difesa del territorio inizia dopo
tre giorni di lavoro sotto la pioggia e la ne
vuole cancellare la nostra storia, io non posso
e non voglio appartenere alla categoria di chi ha il coraggio di svendere a pochi spiccioli l' Italia vera e
autentica. Noi sindaci dei piccoli comuni saliamo sulle ruspe per spalare la neve, ci rimbocchiamo le
maniche».
A Urbe, proprio nei giorni scorsi, il vicesindaco Mario Piccione aveva rassegnato le dimissioni da
giunta, consiglio comunale e Unione dei Comuni del Beigua proprio perché contrario alla fusione con
Sassello. E nell' ultimo consiglio, il capogruppo di opposizione, Lorenzo Zunino, ha proposto un ordine
del giorno a sostegno del documento di Anci Liguria contro gli accorpamenti. Mozione condivisa e
votata all' unanimità per lanciare un segnale e ribadire la contrarietà alla fusione obbligatoria dei
Comuni sotto i 5mila abitanti. «Pura follia, totale mancanza di conoscenza dei territori  commenta
Zunino, a capo della lista di opposizione "Insieme per Urbe" . Si ha la sensazione che certe proposte di
legge vengano avanzate solo per sollevare polemiche o per giustificare l' esistenza di certi parlamentari
che le lanciano».
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LAVORO

Camera di Commercio, tagli irragionevoli

«Se i l  governo davvero vuole tagliare i l
personale delle camere di commercio, dove
ha intenzione di ricollocare le migliaia di
persone in esubero?».
A   c h i e d e r l o   c o n   u n '   i n t e r r o g a z i o n e
parlamentare al ministro del la pubblica
amministrazione,  Mar ianna Madia,  è  i l
senatore Emanuela Munerato di Fare!
«Nelle bozze che circolano del decreto
legislativo sul riordino del sistema camerale si
prevede un taglio del 15% del personale che
diventa del 25% per gli enti accorpati  fa
presente Munerato , il che vorrebbe dire 1000
esube r i   s ug l i   a t t u a l i   7 000   imp i ega t i
complessivi. Il taglio contrasta con il principio
di  delega e di  mantenimento dei   l ive l l i
occupazionali».
Munerato ieri mattina assieme ai sindacati ha
affrontato i temi riguardanti il futuro dell' ente
nella sede di piazza Garibaldi a Rovigo, con
lei anche gli altri parlamentari polesani.
«Ci vorrebbe come minimo una distinzione tra
enti virtuosi e non. Ma poi  continua Munerato
, quello delle camere di commercio è un
sistema che si autofinanzia e quindi inserirlo negli obiettivi di contenimento della spesa pubblica è
inutile e non provoca alcun effetto».
«Siamo alle solite, si tratta di un film noto e purtroppo già visto  ha dichiarato il senatore Amidei (Forza
Italia)  Personalmente ritengo che a monte ci sia la riforma Delrio, la causa di tutti i mali che, togliendo
le Province, ha finito per mettere in discussione già Questure, Prefetture, Comandi dei carabinieri e dei
Vigili del fuoco».
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«Taglie accorpamenti, nodo esuberi da risolvere»

«Se il Governo davvero vuole tagliare i l
personale delle camere di commercio, dove
ha intenzione di ricollocare le migliaia di
persone in esubero?».
A   c h i e d e r l o   c o n   u n '   i n t e r r o g a z i o n e
parlamentare al ministro della Pubblica
amministrazione,  Mar ianna Madia,  è  i l
senatore Emanuela Munerato di Fare!.
«Nelle bozze che circolano del decreto
legislativo sul riordino del sistema camerale si
prevede un taglio del 15% del personale che
diventa del 25% per gli enti accorpati  fa
presente Munerato  il che vorrebbe dire mile
esube r i   sug l i   a t t ua l i   7m i l a   imp iega t i
complessivi.
Il taglio contrasta con il principio di delega e di
mantenimento dei livelli occupazionali».
Munerato  ier i  ass ieme a i  s indacat i  ha
affrontato i temi riguardanti il futuro dell' ente
nella sede di piazza Garibaldi a Rovigo, con
lei anche gli altri parlamentari polesani. Dopo l'
incontro sui tagli previsti all' ente, il senatore
Bartolomeo Amidei (FI) dichiara: «Siamo alle
solite. Ritengo che a monte ci sia la riforma
Del Rio, la causa di tutti i mali che, togliendo le
Province, ha finito per mettere in discussione
già Questure,  Prefet ture,  Comandi  dei
carabinieri e dei Vigili del fuoco. In questo
caso specifico, il taglio del 50% significherebbe posti di lavoro in fumo ma soprattutto delegittimare
ulteriormente il nostro Polesine, sempre più sottomesso a importanti realtà limitrofe come Padova e
Venezia. Così non si riforma né si efficienta nulla, semmai si distruggere e snatura».
© riproduzione riservata.
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La segnalazione all' Anac. L' informazione sull' illecito basata su elementi di fatto

Nel pubblico impiego tutela legata alla buona fede

Il disegno di legge approvato, in prima lettura,
il 21 gennaio 2016 mira a modificare le tutele
oggi previste a favore dei whistleblowers
(letteralmente "soffiatori di fischietto") dall'
articolo 54bis del Testo unico sul pubblico
impiego (Dlgs 165/2001) e a estendere il
meccanismo delle segnalazioni al settore
privato, rimasto sino ad oggi quasi totalmente
sprovvisto di una disciplina ad hoc.
Per quanto concerne il pubblico  impiego, la
proposta di legge, che dovrà ora essere
esaminata dal Senato, stabilisce specifiche
tutele per il dipendente che, nell' interesse dell'
integrità della pubblica amministrazione, in
buona fede segnali al responsabile della
prevenzione della corruzione o all' Anac,
ovvero denunci  a l l '  autor i tà giudiz iar ia
ordinaria o alla Corte dei Conti, condotte
illecite di cui sia venuto a conoscenza in
ragione del proprio rapporto di lavoro. In
particolare, il segnalante non potrà essere
«sanzionato, demansionato,  l icenziato,
trasfer i to,  o sottoposto ad al tra misura
organizzativa avente effetti negativi, diretti o
indiretti, sulle condizioni di lavoro determinata
dalla segnalazione». L' adozione di misure
ritorsive è comunicata «in ogni caso all' Anac dall' interessato o dalle organizzazioni sindacali
maggiormente rappresentative nell' amministrazione nella quale le stesse sono state poste in essere».
Appare particolarmente innovativa, rispetto alla disciplina oggi vigente, l' introduzione del requisito della
«buona fede» in un' ottica di responsabilizzazione del dipendente che, per beneficiare delle tutele, deve
effettuare una «segnalazione circostanziata nella ragionevole convinzione, fondata su elementi di fatto,
che la condotta illecita segnalata si sia verificata», fermo restando che la buona fede è comunque
esclusa qualora il segnalante abbia agito con colpa grave.
Inoltre, in modo quasi del tutto simile a quanto oggi già previsto, le tutele a favore del whistleblower non
sono garantite ove venga accertata, anche sulla base di una sentenza emessa in primo grado  questa
una delle novità , la responsabilità penale del segnalante per i reati di calunnia o diffamazione o
comunque per altri reati commessi con la denuncia nonché nel caso in cui sia riconosciuta una
responsabilità civile del dipendente in relazione a tali reati, nei casi di dolo o colpa grave.
Non solo. Come ulteriore deterrente alle segnalazioni inveritiere o in malafede, viene previsto che, nel
caso in cui al termine del procedimento penale, civile o contabile ovvero all' esito dell' attività di
accertamento dell' Anac, la segnalazione risulti infondata e non effettuata in buona fede, il dipendente è
sottoposto a procedimento disciplinare dall' Ente di appartenenza che potrà persino, sulla base di
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quanto previsto dai contratti collettivi, licenziare per giusta causa il whistleblower.
La proposta di legge stabilisce, inoltre, specifici limiti alla rivelazione dell' identità del segnalante che 
in linea di principio  deve rimanere segreta.
Proprio al fine di garantire tale riservatezza, l' Anac, nell' ambito delle proprie linee guida per la
presentazione e la gestione delle segnalazioni, dovrà non solo prevedere l' utilizzo di modalità anche
informatiche ma, addirittura, promuovere il ricorso a sistemi crittografati.
In aggiunta, al fine di una maggior tutela del whistleblower, la riforma prevede l' introduzione di sanzioni
amministrative pecuniarie ove, nell' ambito dell' istruttoria condotta dall' Anac, venga accertata l'
adozione di misure discriminatorie nei confronti del segnalante oppure l' assenza di procedure per l'
inoltro e la gestione delle segnalazioni o la non conformità delle stesse rispetto a quanto indicato dall'
Anac.
Occorre rilevare, infine, come il disegno di legge intenda ampliare non solo il contenuto dell' attuale
disciplina prevista dal Testo unico del pubblico impiego bensì anche la portata dei suoi destinatari. Le
tutele si applicheranno anche ai dipendenti degli enti pubblici economici e degli enti di diritto privato
sottoposti a controllo pubblico nonché, più in generale, ai collaboratori o consulenti, con qualsiasi
tipologia di contratto o di incarico, e persino ai lavoratori e ai collaboratori delle imprese che forniscono
beni o servizi e che realizzano opere in favore dell' amministrazione pubblica.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Miur e sindacati dovrebbero siglare domani l' intesa. Il termine per le domande in un' ordinanza

Mobilità, contratto in dirittura
I docenti già in ruolo nel 2014/15 manterranno la titolarità

I  docenti  che sono stat i  assunti  entro  i l
2014/2015 e gli insegnanti immessi in ruolo nel
2015/2016 nelle fasi 0 ed A che avranno
accesso alla mobilità otterranno una sede di
titolarità. Compresi i docenti di sostegno delle
secondarie di II grado. Gli insegnanti neo
immessi in ruolo, sempre nel 2015/2016, nelle
fasi B e C saranno invece collocati negli ambiti
territoriali.
Lo prevede il nuovo contratto sulla mobilità,
che dovrebbe essere siglato domani dai
rappresentanti dell' amministrazione scolastica
e dai sindacati Cgil, Cisl, Uil e Snals (la Gilda
ha dichiarato che non lo firmerà). Il termine per
la presentazione delle domande, che dovranno
essere inoltrate via web, sarà fissato dall'
amministrazione con l' ordinanza applicativa
c h e   d o v r e b b e   e s s e r e   e m a n a t a
contestualmente».
Docenti già in ruolo nel 2014/2015. I docenti
già titolari di un contratto di lavoro a tempo
indeterminato nell' anno scolastico 2014/2015,
(compresi i docenti di sostegno delle superiori,
i docenti in sovrannumero o in esubero e
coloro che hanno diritto al rientro entro l'
ottennio) potranno accedere ai trasferimenti
nel comune e nella provincia senza perdere il
diritto alla titolarità della sede. Ciò vale per sia
in caso di mancato accoglimento della domanda, che in caso di accoglimento.
Nel primo caso, l' interessato manterrà la titolarità nella sede attuale, nel secondo caso la assumerà
nella sede che gli sarà assegnata. Il diritto al mantenimento avrà valore anche ai fini della mobilità
professionale, sempre nei movimenti nel comune e nella provincia. Pertanto, i docenti che otterranno il
passaggio di cattedra o di ruolo, nell' ambito del comune o della provincia, assumeranno la titolarità
della sede di nuova assegnazione.
Fermo restando che, se la domanda non dovesse essere accolta, manterranno la titolarità della sede
attuale. I docenti già in ruolo nel 2014/2015 avranno diritto alla titolarità della sede anche ai fini della
mobilità interprovinciale, ma con alcune limitazioni rispetto al passato.
La titolarità della sede di assegnazione, infatti, sarà attribuita solo nel caso in cui la domanda di
trasferimento del docente interessato dovesse essere accolta in riferimento ad una preferenza
compresa nel primo ambito territoriale indicato nella domanda.
Qualora, invece, la domanda dovesse essere accolta in riferimento ad ambiti diversi da quello indicato

9 febbraio 2016
Pagina 41 Italia Oggi

Pubblico impiego

14Continua >

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



per primo, il docente perderà la titolarità e andrà a finire nell' ambito, con relativo assoggettamento alla
chiamata diretta dei dirigenti scolastici.
Ciò vale anche nel caso in cui l' accesso mobilità interprovinciale dovesse avvenire in accoglimento di
una domanda di passaggio di cattedra o di ruolo.
Neoimmessi in ruolo nelle fasi 0 ed A. Una volta esaurita la fase dei trasferimenti dei docenti a tempo
indeterminato già nel 2014/2015, nell' ambito della stessa provincia, l' amministrazione procederà con i
trasferimenti dei neoimmessi in ruolo nelle fasi 0 ed A.
Va detto subito che i neoimessi in ruolo non hanno diritto ad accedere alla mobilità professionale. Per
questa tipologia di personale, il diritto alla mobilità si esaurisce nei trasferimenti. Anche gli assunti in
fase 0 e in fase A assumeranno la titolarità della sede che sarà loro assegnata ad esito della mobilità.
L' assegnazione potrà avvenire a domanda del docente interessato oppure d' ufficio.
Nel primo caso il trasferimento sarà disposto sulla base del punteggio dichiarato nella domanda.
Idem qualora l' assegnazione dovesse avvenire d' ufficio per effetto del mancato accoglimento di alcuna
delle preferenze espresse nell' istanza.
Nel caso in cui il docente dovesse omettere di presentare la domanda, l' assegnazione della sede
avverrà d' ufficio, ma all' interessato non sarà attribuito alcun punteggio («a punti zero»). La legge 107
ha sospeso per un anno il vincolo di permanenza triennale nella provincia di immissione in ruolo. Quest'
anno, dunque, anche i neoimmessi in ruolo avranno titolo a partecipare alla mobilità interprovinciale.
Ai neoassunti, però, non sarà consentito assumere la titolarità della sede ad esito del trasferimento
interprovinciale. E quindi, in caso di accoglimento della domanda, andranno a finire nell' ambito
prescelto e dovranno attendere le chiamate dei dirigenti scolastici.
Neoimmessi in ruolo nelle fasi B e C. Al termine delle operazioni di mobilità dei docenti già in ruolo nel
2014/2015 e dei docenti neoassunti delle fasi 0 ed A l' amministrazione procederà a trattare le domande
dei docenti neoimmessi in ruolo nelle fasi B e C. Che andranno a finire negli ambiti e saranno
assoggettati al regime della chiamata diretta dei dirigenti scolastici.
La normativa contrattuale prevede che dovrà essere data priorità a coloro che sono stati assunti tramite
lo scorrimento delle graduatorie di merito del concorso ordinario. Costoro avranno titolo ad essere
collocati, a domanda, in un ambito della provincia dove stanno prestano servizio su sede provvisoria.
Dopo di che sarà la volta dei docenti neoimmessi, sempre nelle fasi B e C, ma tramite lo scorrimento
delle graduatorie a esaurimento. Che dovranno necessariamente accettare la mobilità su tutto il
territorio nazionale.
Coloro che presenteranno la domanda potranno indicare i vari ambiti secondo un proprio ordine dei
preferenza, che sarà vincolante per l' amministrazione. Fermo restando che l' assegnazione della sede
avverrà secondo il maggiore punteggio posseduto dagli interessati, facendo riferimento, comunque, a
tutti i circa 380 ambiti sparsi sul territorio nazionale.
Chi non presenterà la domanda sarà trattato d' ufficio.
Terminata questa fase, i docenti noimmessi in ruolo delle fasi 0 ed A e gli insegnanti neoassunti nelle
fasi B e C tramite lo scorrimento delle graduatorie del concorso ordinario potranno partecipare, a
domanda, alle operazioni di mobilità interprovinciale.
In caso di accoglimento della domanda, nessuno di loro otterrà la titolarità della sede e saranno collocati
negli ambiti in attesa delle chiamate dei dirigenti scolastici.
© Riproduzione riservata.

CARLO FORTE
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Trasparenza, entro oggi all'Anac i dati sugli appalti

Arriva una miniproroga amministrativa per gli
obblighi di trasparenza dei dati sugli appalti,
imposti dall'articolo 1, comma 32, della legge
190/2012. L'Anac, infatti, con un comunicato di
ieri ha reso noto che l 'applicativo per la
comunicazione del le  informazioni  sarà
disponib i le  anche oggi ,  9   febbra io.  Le
informazioni oggetto dell'obbligo riguardano,
per ogni appalto: la struttura proponente;
l'oggetto del bando; l'elenco degli operatori
invitati a presentare offerte; l'aggiudicatario;
l ' importo di aggiudicazione; i   t e m p i   d i
completamento dell'opera, servizio o fornitura;
l'importo delle somme liquidate. I dati devono
essere trasmessi all'Anac, tramite l'applicativo
tenuto aperto dall'Autorità, e vanno inoltre
pubblicati sul sito istituzionale dell'ente. Le
istruzioni sono state fornite dall'Anac da ultimo
conla delibera 39/2016

di Andrea Ferri

9 febbraio 2016 Il Sole 24 Ore enti locali
Appalti territorio e ambiente

16

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Appalti, esame in due commissioni se i compiti sono
differenziati

I n  assenza  d i  no rme che  con tengano
indicazioni contrarie, la stazione appaltante
nella procedura da aggiudicarsi con il criterio
dell'offerta economicamente più vantaggiosa
può nominare due diverse commissioni una,
p e r   l ' e s am e   s u l l a   r e g o l a r i t à   d e l l a
documentazione prodotta, la seconda con
c omp i t i   d i   v a l u t a z i o n e   d e l l ' o f f e r t a
tecnico/economica. Non si rilevano, pertanto,
illegittimità secondo il Tar Piemonte, Torino,
sezione I ,  sentenza n.  75/2016,  in una
procedura gestita con due commissioni di
gara i cui compiti risultino chiaramente distinti
senza commistioni in grado di "inquinare" il
procedimento. Il meccanismo Il ricorrente ha
impugnato l'aggiudicazione per l'affidamento
del servizio «di supporto alla logistica e
facchinaggio per un periodo di dodici mesi,
eventualmente rinnovabile per ulteriori dodici
mesi, per un importo complessivo a base
d'asta di 1.657.000 euro», bandito da una Asl.
Con alcune censure, in particolare, ha cercato
di fare valere l'i l legittima conduzione del
procedimento di gara lamentando la violazione
del principio di unicità della commissione di
gara poiché, «mentre  l 'of ferta tecnica»
sarebbe «stata valutata dalla commissione di
gara ex articolo 84 del Dlgs 163/2006, quella
economica» risultava «esaminata dal seggio di gara». Inoltre, rileva il censurante, il seggio di gara
risultava irritualmente composto da un numero pari di componenti (ben quattro) in palese contrasto con
«il generale principio secondo cui tutti gli organi collegiali amministrativi devono essere composti da un
numero dispari di componenti». La decisione Il giudice non ha ritenuto condivisibili le censure di
illegittimità evidenziate dal ricorrente. In primo luogo, in sentenza viene constatato come non esista
norma giuridica che impedisca alla stazione appaltante di strutturare la procedura di assegnazione
dell'appalto come nel caso di specie  , affidando «a due commissioni differenti, qualora senza alcuna
commistione tra i diversi momenti procedimentali» i compiti tipici del seggio di gara, ad una
commissione «aggiudicatrice», e assegnando all'altra «giudicatrice» in via esclusiva le valutazioni delle
offerte tecniche (articolo 84 del Dlgs 163/2006). A questa prima riflessione, il giudice aggiunge la
precisazione che la commissione aggiudicatrice con le funzioni tipiche del seggio di gara a ben vedere
svolge un'attività valutativa non connotata da alcuna discrezionalità «occupandosi, (), di verifiche
amministrative sulla regolarità formale della documentazione prodotta ai concorrenti, oltre che
dell'apertura delle buste contenenti le offerte economiche e della lettura dei relativi ribassi». Pertanto, si
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può escludere che la sua composizione debba «strutturarsi secondo il principio maggioritario» e quindi
con un numero dispari di componenti. L'articolo 84, comma 2, del Codice dei contratti, prosegue il
giudice, «nel prevedere che la commissione debba essere composta da un numero dispari di
componenti, si riferisce alla sola commissione tecnica ("giudicatrice"), come desumibile, () anche
dall'articolo 283 del regolamento al Codice dei Contratti di cui al Dpr 207/2010 (si veda sul punto
Consiglio di Stato, sezione IV, 17 febbraio 2014, n. 749)».

di Stefano Usai

9 febbraio 2016 Il Sole 24 Ore enti locali
Appalti territorio e ambiente< Segue

18

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Allergie. Introdurre tutti i cibi dai primi mesi, quando si sviluppa la tolleranza immunologica.
Ecco le nuove regole per il menù

È meglio il bimbo mangiatutto

ELISA MANACORDA PER FORTUNA IL
BURRO di noccioline non è in cima alla
c lass i f i ca  de i   consumi  naz iona l i .  Ma
certamente sulle tavole italiane, così come
ne l le  mense  sco las t i che ,   c '   è  g rande
abbondanza di altr i  al imenti considerati
allergenici: uova e pesce innanzitutto, ma
anche crostacei e molluschi, sedano, e poi
prodotti a base di soia olii e grassi  più o
meno celati dalla preparazione complessiva
del piatto, e infine loro, le pericolosissime
arachidi. Sostanze che possono provocare
reazioni avverse come allergie o intolleranze.
In aumento. In Italia  sostiene l' Associazione
allergologi immunologi territoriali ospedalieri 
nel l '  u l t imo decennio si  è osservato un
aumento delle allergie alimentari di circa 7
volte nei bambini tra zero e 15 anni. «Colpa 
spiega Roberto Bernardini, presidente della
Società Italiana di Allergologia e Immunologia
Pediatrica e Direttore della Pediatria al Nuovo
Ospedale San Giuseppe di Empoli  anche
de l le  nuove ab i tud in i  a l imentar i  e  de i
cambiamenti nell' ambiente ».
Così un gruppo di allergologi canadesi ha
deciso di prendere posizione in modo netto,
sfatando  luoghi comuni e consuetudini
mediche, e proponendo sulle pagine del Canadian Medical Association Journal le nuove indicazioni per
prevenire il fenomeno nei più piccoli. L' idea  spiegano Elissa Abrams e Allan Becker, allergologi dell'
Università del Manitoba  è quella di introdurre gradualmente i cibi allergenici sin dalla primissima
infanzia, anche tra i bambini ad alto rischio, cioè quelli con familiari prossimi (fratelli, genitori) a loro
volta allergici. L' introduzione deve avvenire tra i quattro e i sei mesi di vita. Aggiungendo un alimento
nuovo e potenzialmente allergenico ogni trecinque giorni, a cominciare dai cereali, proseguendo con le
verdure gialle e arancioni, fino alla frutta. Il suggerimento è poi quello di introdurre la sostanza (uova,
latte vaccino, soia) in dosi inizialmente molto limitate, e di aumentarne gradualmente la quantità, in
modo costante, dopo diversi giorni. Con tutte le precauzioni.
Il nuovo approccio contrasta in parte con quello che i pediatri  seguendo le linee guida delle società
scientifiche  hanno sostenuto fino a poco tempo fa: e cioè che l' introduzione dei cibi potenzialmente
allergenici nei bambini ad alto rischio non dovesse avvenire mai prima dell' anno di vita, o addirittura
entro i tre anni. «In realtà le raccomandazioni canadesi combaciano con quanto abbiamo affermato nell'
ultimo documento di consenso (2014) delle principali società scientifiche. L' introduzione di alimenti
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diversi dal latte materno, naturale o artificiale, deve essere condotta tra il quarto e il sesto mese 
conferma Bernardini  perché è proprio in questo periodo, non prima e non dopo, che si acquisisce la
tolleranza immunologica». Dunque guai a ritardare troppo l' introduzione degli alimenti nuovi nella dieta
dei bambini: il rischio è quello di creare legioni di adulti allergici.
©RIPRODUZIONE RISERVATA Con lo svezzamento, a poco a poco deve iniziare a mangiare ogni
piatto. Ma un prodotto alla volta.

ELISA MANACORDA
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Milleproroghe. Le novità della legge di conversione su cui oggi si attende la fiducia

Gare del gas, maxirinvio con addio alle sanzioni
Slitta ancora di 12 mesi il termine per i bandi

GIANNI TROVATI  MILANO Nella legge di
conversione del Milleproroghe che ha iniziato
ieri la propria navigazione nell' Aula della
Camera e che per oggi attende la probabile
questione di fiducia da parte del Governo,
arriva anche il rinvio lungo dei termini per le
g a r e   d e l   g a s ,   a c c omp a g n a t o   d a l l a
cancellazione delle sanzioni a carico degli enti
locali ritardatari. Il tentativo è quello di dare
stabilità a un sistema che in questi anni ha
prodotto più battaglie legali e modifiche
normative che liberalizzazioni vere e proprie.
Il correttivo, chiesto dall' Anci e riformulato
nelle commissioni Affari costituzionali e
Bilancio di Montecitorio nel lavoro guidato dai
relator i  Daniela Gasparini  e Francesco
Laforgia (entrambi del Pd), rinvia di altri dodici
mesi i termini per la pubblicazione dei primi
bandi, rimodula di conseguenza le scadenze
successive, ma soprattutto cancella in via
definitiva le penalità che avrebbero chiesto agli
enti in ritardo di rinunciare al 20% dei canoni
pagati dal gestore subentrante per versarli in
un fondo della Cassa conguaglio per l' energia
elettrica (trasformata dall' ultima manovra in
Cassa per i servizi energetici e ambientali) da
dedicare al taglio delle tariffe per gli utenti.
Quella delle gare del gas è una storia infinita, nata con il decreto liberalizzazioni del 2007 (Dl 159 di
quell' anno) e proseguita con il regolamento attuativo del 2011 (Dm 226/2011 del ministero dello
Sviluppo economico), con cui in pratica era stato diviso il territorio nazionale in 170 ambiti, articolati in
otto raggruppamenti con scadenze progressive per l' avvio delle gare. Il primo gruppo di ambiti avrebbe
dovuto pubblicare i bandi entro l' estate del 2011, ma negli anni successivi le incertezze normative che
si sono moltiplicate, anche a causa delle differenze fra il decreto e le linee guida che ne avrebbero
dovuto seguire l' attuazione, hanno prodotto ricorsi e hanno spiazzato le amministrazioni locali.
In questo caos, tanto più in una materia delicata che investe interessi economici enormi oltre a
determinare il livello delle tariffe all' utenza, le gare bandite sono state pochissime. La più grande è
quella di Milano, che ha pubblicato il bando in extremis secondo il vecchio calendario a fine dicembre
(per le offerte c' è tempo fino al 13 giugno), ma ora per il primo «raggruppamento», quasi tutto
concentrato al Nord con l' eccezione di Roma e Perugia, i termini per la pubblicazione slittano alla fine
dell' anno, e a scalare cambiano i calendari degli altri sette raggruppamenti, anch' essi ovviamente
ritoccati dal Milleproroghe.
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I nuovi termini, però, diventano anche più flessibili, perché la procedura di commissariamento diventa
meno immediata. Quando le nuove scadenze arriveranno senza che l' ambito abbia bandito le gare, le
Regioni dovranno concedere altri sei mesi di tempo, dopo di che partirà il commissariamento: se entro i
due mesi successivi anche la Regione si sarà rivelata inadempiente, sarà il ministero dello Sviluppo
economico a intervenire. Questo nuovo meccanismo serve a offrire un nuovo, sostanzioso tempo
supplementare a un sistema che non è finora riuscito a decollare, ma resta da capire se l' addio tout
court alla "minaccia" delle sanzioni non finirà per diluire ulteriormente i tempi dell' applicazione effettiva.
«La revisione dei termini è un fatto sicuramente positivo  ragiona Pierfrancesco Maran, l' assessore alla
Mobilità del Comune di Milano che nell' Anci ha la delega sui servizi pubblici locali  e ora c' è da
lavorare per semplificare i processi e preservare l' azione amministrativa».
Più in generale, del resto, è stato ricco il ventaglio delle novità ottenute in commissione dalle
amministrazioni locali, dalla possibilità di rinnovare i contratti dei precari nelle Città metropolitane e
nelle Province che hanno sforato il Patto di stabilità nel 2015 alla replica dell' utilizzo "libero" dei proventi
da rinegoziazione dei mutui (si veda Il Sole 24 Ore del 6 febbraio) fino allo slittamento di un anno degli
obblighi di pareggio di bilancio nei Comuni frutto di fusioni concluse entro il 31 dicembre scorso.
Resta ancora aperto, invece, il tema delle sanzioni finanziarie sul Patto di Città e Province, che sarà
probabilmente affrontato a marzo quando si conosceranno i dati definitivi del monitoraggio sul rispetto
dei vincoli di finanza pubblica nel 2015.
gianni.trovati@ilsole24ore.com ©RIPRODUZIONE RISERVATA
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tar brescia

Nella tutela paesaggistica no a divieti eccessivi

Va bene la tutela del panorama in campagna,
ma non si può bloccare l' impianto fotovoltaico
che ben si fonde col tetto dell' edificio rurale se
un filare d' alberi basterebbe a schermare i
pannelli e a evitare ingombri alla vista per il
panorama. E ciò anche se sull' area grava un
vincolo paesistico, perché si trova vicino al
f iume. È quanto emerge dalla sentenza
27/2016, pubblicata dalla prima sezione del
Tar Brescia.
Intangibilità irragionevole  Accolto il ricorso
del proprietario dell' immobile dopo il niet della
Soprintendenza: eccessivo il diniego integrale
di sanatoria, annullato i l  provvedimento
adottato dallo sportello unico delle attività
produttive del comune. Una barriera di piante,
per esempio, ben potrebbe scongiurare i
riflessi del sole dai pannelli alla strada. In
effetti la Soprintendenza non considera che
vicino all' immobile «incriminato» esistono altri
impiant i   fotovol ta ic i ,  peral t ro di  grandi
dimensioni. E lo riconosce anche il comune. È
vero: si tratta di installazioni che risultano al di
fuor i  de l la  zona so t topos ta  a l  v inco lo
paesistico, mentre il fabbricato dell' interessato
viene considerato un punto di riferimento nella
zona, che costituisce un continuum agricolo.
Ma non sarebbe ragionevole  imporre  l '
immodificabilità di una piccola porzione del territorio solo perché si trova più vicina a un corso d' acqua,
quando strutture di grande impatto sono ormai stabilmente inserite nelle aree vicine, che pure
appartengono allo stesso contesto agricolo.
Spese di giudizio compensate.
© Riproduzione riservata.
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L' agevolazione si applica all' acquisizione mediante gara o costruiti in economia

Super ammortamenti sui beni in appalto

F A B R I Z I O   G .   P O GG I A N I      S u p e r
ammortamenti applicabili ai beni nuovi anche
se acquisiti mediante appalto o costruiti  in
economia.
Il meccanismo comporta, però, una detrazione
limitata se l' appalto, a stadi di avanzamento
lavori, viene terminato oltre il prossimo 31
dicembre.
Questa una delle numerose crit icità che
emergono dalla pratica applicazione dell'
agevolazione, introdotta dai commi da 91 a 94,
della legge 208/2015 (Stabilità 2016) che
devono essere risolte in maniera positiva per il
con t r ibuen te ,   i n  a t tesa  de i  necessar i
chiarimenti ministeriali.
Come indicato dalle disposizioni richiamate, ai
soli fini dell' imposizione diretta (pertanto, con
esclusione ai fini dell' Irap), i titolari di reddito
d' impresa e i lavoratori autonomi, possono
godere di quote di ammortamento maggiorate,
giacché calcolate sul costo di acquisizione,
incrementato del 40%, dei beni strumentali
acquisiti a far data dal 15/10/2015 e sino al
31/12/2016.
Non risulta rilevante né la forma giuridica
adottata, né il regime contabile adottato, con l'
inclusione dei vecchi minimi e con l' esclusione
dei nuovi forfettari stante, in tale ultimo caso, la
modalità di determinazione del reddito (coefficiente di redditività determinato sui ricavi che non tiene
conto dei costi e degli altri oneri).
Sotto il profilo squisitamente oggettivo si evidenzia che il bonus riguarda sia le quote di ammortamento,
per gli acquisti in proprietà, sia i canoni di leasing (leasing finanziario), per quelli ottenuti in godimento,
con esclusione dei canoni di noleggio, di beni strumentali nuovi, con esclusione dei beni immateriali, dei
fabbricati (civili e/o strumentali) e delle costruzioni leggere, nonché di quelli espressamente indicati
dalla legge (materiale rotabile, condutture e altro) e di quei beni con aliquota di ammortamento inferiore
al 6,5%.
In attesa dei necessari chiarimenti ministeriali, si ritiene che siano da inquadrare tra i beni nuovi quelli
acquistati sicuramente dal commerciante e/o dal produttore, compresi quelli destinati alle esposizioni e
mai usati, sia quelli complessi, purché la parte «usata» sia irrilevante e/o di costo percentualmente
inferiore rispetto al costo complessivo del bene, alla stessa stregua di quanto precisato dalle Entrate
per precedenti agevolazioni similari (agevolazione Tremonti, in primis).
Con riferimento all' acquisto in proprietà si deve tenere conto della data di consegna e/o spedizione che

9 febbraio 2016
Pagina 31 Italia Oggi

Appalti territorio e ambiente

24Continua >

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



deve ricadere nell' intervallo temporale indicato e con bonus utilizzabile dal momento in cui il bene entra
in funzione; per esempio, bene acquistato il 23/12/2015, messo in funzione il 10/01/2016, quota
maggiorata di ammortamento da imputare a partire dall' esercizio 2016 (per i solari).
Per i beni acquisti in leasing, tenendo conto di quanto detto, si deve considerare la data di consegna del
bene all' utilizzatore, mentre niente è stato detto per i beni costruiti in economia, ovvero per i beni
realizzati dalla medesima azienda utilizzatrice; si ritiene, però, che se il bene rispetta le condizioni
indicate, una volta determinato il costo da capitalizzare (progettazione, materie prime, manodopera e
quant' altro) e messo in funzione, l' utilizzatore potrà procedere nell' ammortamento, utilizzando la
maggiorazione del 40%, essendo anch' esso un bene definibile «nuovo».
Qualche problema lo creano i beni acquisiti mediante contratti di appalto, giacché gli stessi sono
costruiti contrattualmente da soggetti terzi all' azienda e, in tal caso, vige la regola generale dell'
ultimazione della prestazione; la conseguenza è che, se l' appalto si chiude nel corso del 2016, senza
ombra di dubbio il costo totale rappresenta il costo su cui applicare la maggiorazione, a partire da tale
esercizio.
Tutto da chiarire è il caso in cui la realizzazione non si concluda entro la data del 31/12/2016 ovvero, in
presenza di stati di avanzamento dei lavori (cosiddetti Sal), se è possibile applicare la maggiorazione
«parzialmente», ritenendo la stessa frazione come investimento realizzato e se, per gli appalti iniziati
nel 2015, con la previsione di stati di avanzamento lavori, se il completamento avviene nel 2016, si
debba considerare questo esercizio (2016) quello di utilizzo del bonus, a nulla rilevando i saldi liquidati
nell' esercizio precedente.
Pertanto, per esempio, in presenza di un contratto di appalto per la realizzazione di un macchinario
complesso, per un valore pari a 1.000, con liquidazione, entro il 31/12/2016 di Sal per euro 800, si
ritiene che la maggiorazione del 40% deve ritenersi applicabile su detto ultimo importo (800), stante il
fatto che il bene è stato realizzato per l' 80% (di fatto, le quote maggiorate di ammortamento dovrebbero
essere considerate, a partire dal 2016, su 1.120 ovvero anche sugli ulteriori 320 (40% di 800).
©Riproduzione riservata
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Fondo di solidarietà, così i calcoli per i Comuni  Ma
pesa l'incognita perequazione

La legge di stabilità 2016 non contiene ulteriori
tagli ai Comuni e i minori gettiti derivanti dalla
manovra fiscale 2016, riconducibili soprattutto
all'esenzione Tasi sull'abitazione principale e
Imu sui terreni agricoli, verranno totalmente
ristorati da compensazioni di importo pari al
minor gettito conseguito. Questa la principale
premessa da cui occorre partire per svolgere
alcune considerazioni circa l'ammontare delle
risorse a disposizione dei Comuni per il 2016
in  v is ta  de l la  scadenza de l   termine d i
approvazione del bilancio di previsione 2016,
attualmente previsto per il 31 marzo 2016.
Sono sostanzialmente tre i fattori da tenere
sotto osservazione: l'ammontare dei ristori dei
gettiti aboliti, la dotazione netta del Fondo di
solidarietà comunale e la redistribuzione
perequativa basata sul la di f ferenza tra
capacità fiscali e fabbisogni standard, che nel
2016 passa dal 20% al 30% dello schema
perequativo. Le risorse in gioco L'ammontare
complessivo delle risorse standard 2016 (Imu
standard al netto della quota di alimentazione
+ Tasi  standard + Fondo di  sol idar ietà
comunale attribuito), al netto di una quota pari
ad 89 milioni (lo 0,57% di risorse in meno
rispetto al 2015) destinata a rifondere i Comuni
con Tasi abitazione principale inferiore allo
standard, deve risultare, in regime di totale compensazione dei gettiti aboliti, di importo pari a quello
2015. In fase di ricognizione dei gettiti oggetto di ristoro, gli enti potranno pertanto fare riferimento sia a
quelli direttamente riscontrabili del 2015 sia, con riferimento ad alcune fattispecie minori (canoni
concordati e comodati), su dati di specifica conoscenza locale. Sui comodati vale la pena di ricordare
che il ristoro si basa sulla restrittiva definizione di legge e non sulle politiche, spesso più generose,
adottate dai Comuni. L'ammontare dei principali ristori può contare su una quantificazione generale
sostanzialmente condivisa. È il caso, in particolare, di quelli relativi all'esenzione dell'abitazione
principale, il cui gettito è tracciato con i pagamenti via F24, e dei terreni, oggetto di stime e ristori
parziali fin dal 2014. Sui terreni montani va anche ricordato che sono aboliti dal 2016 i tagli intervenuti
per effetto del regime introdotto per il 201415. Diverso e del tutto peculiare il caso dei fabbricati di
categoria «D», il cui regime più favorevole per il venir meno dell'imponibilità di alcune componenti (gli
"imbullonati") comporta secondo la legge un ristoro pari a 155 milioni di euro annui. La quantificazione
non è però ancorata a informazioni verificabili e tuttavia l'effettivo ammontare potrà essere direttamente
monitorato in ragione della procedura di verifica prevista, basata sui Docfa catastali presentati. Meno
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Imu nel Fondo di solidarietà Il principio dell'invarianza di risorse si esprime inoltre nell'equivalenza del
Fondo di solidarietà comunale netto 2015 e 2016, determinato dalla somma algebrica tra la quota di
alimentazione ed il Fondo attribuito. Nel 2016 la quota di alimentazione del Fondo di solidarietà
comunale subisce una sensibile diminuzione: il 22,4% circa dell'Imu base, a fronte del 38,23% del 2015.
Di conseguenza, un maggior ammontare di gettito Imu di base resta nella disponibilità del comune e
l'assegnazione da Fondo di solidarietà diminuirà per mantenere invariate le risorse effettivamente
riconosciute. Le incognite della perequazione Il riparto della quota perequativa, infine, rappresenta
un'incognita attualmente non superabile, poiché risente sia dell'incremento progressivo della quota
oggetto di riparto, che passa dal 20% al 30%, sia degli aggiornamenti dei fabbisogni e delle capacità
fiscali standard, tuttora in corso di elaborazione. In assenza di aggiornamenti o modifiche, pur
oggettivamente auspicabili, l'applicazione del medesimo schema 2015, ancorché ricadente su un
perimetro di risorse ridotto (i ristori sono infatti esclusi), amplifica sensibilmente gli effetti distorsivi
prodotti lo scorso anno, con penalizzazioni non controllate per un gran numero di Comuni di piccola e
media dimensione. L'effetto dovuto alla perequazione si concretizzerebbe in un aumento del 50%
rispetto a quanto osservato nel 2015. Per individuare l'effetto 2015 è sufficiente consultare i dati del sito
Ifel, o del sito ministero dell'Interno (dati definitivi Fsc 2015, differenza tra le voci E3C4). Per una
valutazione prudenziale della correzione 2016 è opportuno considerare il 50% dell'effetto negativo
(massimo della penalizzazione ipotizzabile), oppure una misura minore dell'effetto positivo 2015 (ad
esempio il 20%), nell'attesa della più precisa definizione del riparto. È d'altra parte evidente che l'intero
percorso perequativo deve essere oggetto di una valutazione politica ad hoc, che tenga conto non solo
della necessità di disporre di uno schema a regime sostenibile, ma anche del fatto che il 2016 è un anno
di blocco delle capacità di manovra fiscale degli enti locali, elemento di oggettiva contraddizione con il
dispositivo perequativo. Il superamento della "spesa storica" nell'assegnazione delle risorse necessita
infatti, oltre che di solide basi informative, di uno schema condiviso, di un assetto fiscale stabile e di un
percorso di avvicinamento che consenta a tutti i comuni di avere certezza dei tempi e della dimensione
dello sforzo richiesto. (*) Responsabile del dipartimento Finanza locale AnciIfel
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La razionalizzazione delle partecipate non chiude
automaticamente le «scatole vuote»

Nel processo di razionalizzazione delle società
partecipate previsto dall'articolo 1, comma
611, della legge 190/2014 (legge di stabilità
2015), la direttiva che deve ispirare l'intervento
dell'ente pubblico è il contenimento dei costi di
funzionamento delle strutture aziendali, con
l ' ob i e t t i v o   d i   semp l i f i c a re   i l   s i s t ema
amministrativo e di renderlo più efficiente.
Questo principio già in passato messo in luce
dai giudici contabili, viene ora ribadito dalla
Corte dei conti, sezione di controllo per la
Lombardia, con la delibera n. 7/2016, e induce
i l   co l l eg i o  a  p rec i sa re  a l cun i   aspe t t i
del l ' intervento di razional izzazione che
compete al socio pubblico. La stabilità 2015 e
i l   p r og ramma  d i   spend i ng   r e v i ew  La
«soppressione delle società che risultino
composte da soli amministratori o da un
numero di amministratori superiore a quello
dei dipendenti», prevista dal comma 611,
lettera b), è stato più volte ritenuto un criterio
sottratto alla discrezionalità dell'ente locale, in
quanto di immediata applicazione e facilmente
riscontrabile nelle caratteristiche oggettive
delle società partecipate da sottoporre al
vaglio. Si tratta di un parametro che la legge di
stabil ità 2015 ha mutuato e recepito dal
programma Cottarelli del 7 agosto 2014, che
evidenziando l'importanza di chiudere le «scatole vuote», aveva appunto messo in luce che «un numero
molto elevato di partecipate non ha dipendenti o ne ha molto pochi (almeno 3.000 con meno di 6
dipendenti) (). In circa metà delle partecipate dei comuni censite dal Cerved il numero dei dipendenti è
inferiore al numero delle persone che siedono nei consigli di amministrazione». Proseguiva il
documento osservando che tali società «dovrebbero essere dismesse e l'attività, se necessaria,
dovrebbe essere reincorporata nell'ente partecipante.». Il vaglio da parte del socio pubblico Ora con la
delibera in commento la magistratura contabile ritorna sulle modalità di attuazione del criterio in
questione per osservare che non esiste un automatismo di legge, ma permane l'esigenza di una scelta
motivata dell'ente socio, in funzione della quale è necessaria un'accurata valutazione di efficacia ed
economicità della partecipazione da dismettere, nella prospettiva della sana gestione finanziaria. Se,
infatti, è ovvio che una società composta da soli amministratori o da un numero di amministratori
superiore a quello dei dipendenti fa supporre che, con elevata probabilità, si tratti di società inefficiente
a causa di un rapporto sbilanciato tra i costi di amministrazione e i costi di gestione, secondo la Corte
occorre pur sempre una valutazione del socio pubblico che confermi o no tale ragionevole sospetto.
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Rileva il collegio che «il dato del numero degli amministratori potrebbe anche non essere decisivo, ad
esempio in assenza di compenso () o di amministratori a cui siano attribuiti anche compiti operativi
analoghi a quelli svolti dai dipendenti (per evitare l'assunzione di personale)». In funzione di ciò, il piano
di razionalizzazione elaborato dall'ente dovrebbe quindi fornire le eventuali giustificazioni che
consentano di non procedere alla soppressione o alienazione della società partecipata (o al recesso). Si
tratta di un'avvertenza che va sicuramente accolta con favore, in quanto dà spazio a una certa
autonomia decisionale dell'ente pubblico, che a prima vista il tenore letterale della disposizione de qua
parrebbe escludere. In linea con le norme in fieri Una siffatta chiave di lettura è poi da tenere presente
non solo con riguardo al comma 611 della legge di stabilità 2015, ma anche rispetto al testo unico in
materia di società a partecipazione pubblica già approvato in via preliminare dal Consiglio dei Ministri,
e oggi in itinere per l'emanazione del decreto legislativo in conformità all'articolo 18 della legge
124/2015. Infatti, la bozza approvata mantiene l'obbligo per gli enti di procedere a una razionalizzazione
periodica delle partecipazioni pubbliche con l'obbligo di rilevare le società che risultino prive di
dipendenti o abbiano un numero di amministratori superiore a quello dei dipendenti (articolo 20, lettera
b), mantenendo un criterio operativo che, alla luce del parere in commento, non esclude, ma anzi
presuppone l'esercizio di un apprezzamento motivato e discrezionale a cura dell'ente

di Michele Nico
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Imu. Il richiamo del Garante del contribuente dell' Emilia Romagna

Lo Stato «dimentica» i rimborsi

L' Imu esiste da cinque anni, ma le regole per
restituire la quota statale pagata in eccesso
per errori dei contribuenti non sono ancora
a r r i va te   i n  Gazze t ta  U f f i c i a le ,   con   l a
conseguenza che i rimborsi sono fermi. Ad
oggi, quindi, chi ha sbagliato i conti può
ottenere solo gli  indennizzi da parte dei
Comuni, che devono provvedere entro 180
giorni per non veder crescere gli interessi. Per
questa ragione il Garante del contribuente dell'
Em i l i a  Romagna ,   c on   l a   r i s o l u z i one
2332/2016, ha bacchettato l' amministrazione
finanziaria chiedendole di rispettare lo Statuto.
Il regolamento, anche se con qualche anno di
ritardo, è arrivato alla Conferenza StatoCittà
del 18 giugno scorso, che l' ha approvato, ma
in Gazzetta non è ancora comparsa: la bozza,
tra l' altro, prevede l' applicazione del tasso d'
interesse legale, mentre la legge (articolo 1,
comma 165 della legge 296/2006) imporrebbe
lo stesso tasso sia agli importi accertati sia a
quelli rimborsati.
Se il Mef continuerà a essere inadempiente, ci
sono due strade per i contribuenti. Se i l
Comune non ha ancora formalizzato il diritto al
rimborso della quota statale, si può ricorrere in
Commissione tributaria dopo 90 giorni dall' istanza di rimborso (il termine per proporre ricorso è di 10
anni). Se invece il Comune ha già emesso il provvedimento, è possibile citare lo Stato in giudizio
davanti al tribunale ordinario, perché la controversia non riguarda più i tributi ma un indebito oggettivo
di diritto comune ex articolo 2033 del Codice civile (Cassazione, Sezioni unite, 20077/2010).
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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SALA ROSSA

Imu ridotta ai padroni di casa che abbassano l' affitto
per «solidarietà»

[en.rom.]  Un'aliquota ridotta dell' Imu per i
proprietari di immobili che, dopo aver stipulato
un contratto di locazione, riducono il canone d'
affitto al locatario per motivi di solidarietà. Lo
ch i e de   u na  moz i o ne   p r e sen t a t a   d a l
vicepresidente del la Sala Rossa, Si lvio
Magl iano,  approvata al l '  unanimità dal
consiglio comunale. Il canone, secondo l' atto
di indirizzo presentato da Magliano, deve
essere ridotto da parte del proprietario a fronte
di comprovate diff icoltà economiche del
l o c a t a r i o   n e l   c o r r i s p onde r e   l a   c i f r a
originariamente pattuita da contratto per l'
affitto dell' immobile. «La leg ge prevede che
si possa intervenire su contratt i  "4+4 e
commerciali". Sarà necessario che si definisca
una tempistica dopo la quale si potrà accedere
a questa misura. È evidente che lo strumento
che si deve utilizzare è la proporzionalità, e
che dovremo pensare a delle percentuali di
r iduzione che permettano una corret ta
riduzione dell' Imu» ha spiegato Magliano. «Mi
auguro quindi che si trovi la soluzione tecnica
più corr ispondente al le  intenzioni del la
mozione: sostenere i proprietari e i conduttori
che stringono un patto di solidarietà reciproca;
questo permetterà un rispar mio innanzitutto
sulle misure sociali, come i costi afferenti all' emergenza abitativa». Secondo Alessandro Altamura del
Pd, «il tema di riflessione principale è quale strumento usare per cambiare il quadro di riferimento.
Credo che l' Anci Piemonte sia un luogo dove si può ragionare a riguardo. Voterò l' atto condividendo il
merito e l' indirizzo che vogliamo dare, dando incentivi e aprendo riflessioni sulla crisi economica, che
ha piegato il settore mettendo in difficoltà proprietari e affittuari».
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sala rossa

Ok allo sconto sull' Imu ai proprietari che abbassano
il canone d' affitto

Sconto sull' Imu ai proprietari che abbassano l'
aff i t to. La Sala Rossa ha approvato al l '
unan im i tà   l a  moz ione  p resen ta ta  da l
consigl iere Silvio Magliano (Ncd  Area
popolare) che impegna l' Amministrazione a
riconoscere un' aliquota ridotta dell' Imu a quei
proprietari di immobili che, dopo aver stipulato
un contratto di locazione, riducono il canone d'
affitto al locatario per motivi di solidarietà. Il
canone, cioè, deve essere ridotto da parte del
proprietario a fronte di comprovate difficoltà
economiche del locatario nel corrispondere la
cifra originariamente pattuita da contratto per l'
affitto dell' immobile. «La legge prevede che si
possa   i n t e r ven i r e   su   con t r a t t i   4+4  e
commerciali ha ricordato Magliano. Sarà
necessario che si definisca una tempistica
dopo la quale si potrà accedere a questa
misura. È evidente che lo strumento che side
ve uti l izzare è la proporzionali tà, e che
dovremo pensare a del le percentual i  di
r iduzione che permettano una corret ta
riduzione dell' Imu».
A sostegno della proposta, la scorsa settimana
era stata anche presentata, durante un diritto
di tribuna, la petizione promossa da Ape
Confedilizia. «Sarebbe un piccolo passo avanti
che aiuterebbe molte famiglie ad evitare lo
sfratto e le chiusure di esercizi commerciali 
aveva fatto notare l' associazione che riunisce i proprietari di immobili . La riduzione dell' entrata dell'
Imu da parte del Comune sarà compensata dai minori costi che dovrà affrontare perl' emergenza
abitativa delle famiglie sfrattate e i negozi riusciranno a restare aperti». E un giudizio positivo alla
proposta del vicepresidente del Consiglio comunale Magliano è arrivata sia dalla maggioranza sia dall'
opposizione. «Il tema di riflessione principale è quale strumento usare per cambiare il quadro di
riferimento ha detto il consigliere Alessandro Altamura (Pd). Io mi auguro di poter interloquire a livello
di Anci nazionale, siccome è necessario studiare un parametro di riferimento, che ha bisogno di essere
tradotto.
Io credo che lo strumento dell' Anci Piemonte sia un luogo dove si può ragionare». A chiedere che si
vigili sulla corretta applicazione degli «sconti» è stato invece il consigliere del Movimento 5 Stelle,
Vittorio Bertola: «È positivo cercare di aiutare un meccanismo che favorisce l' abbassamento degli affitti.
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L' unica cosa che raccomando è di fare attenzione all' applicazione, perché non vi siano trasgressioni o
accordi nascosti».
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Doccia gelata per una trentina di bagnini che ha riqualificato e per il Comune: chiesta la
differenza sull' Imu arretrata dopo la trasformazione

Super stabilimenti, il Demanio batte cassa
L' assessore Monaco: «Nuove rendite ai bagni ristrutturati». Il Pd vuole chiarezza

RICCIONE. Doccia gelata per una trentina di
bagnini  che hanno r iqual i f icato e per  i l
Comune: l' Agenzia del demanio chiede la
d i f fe renza  su l l '   Imu  a r re t ra ta  dopo   la
trasformazione in super stabilimenti. Dal Pd
chiedono di fare chiarezza.
In spiaggia è arrivata la finanza navale, «che
ha accatastato i bagni ristrutturati attribuendo
nuove rendite spiega l' assessore al Bilancio,
Roberto Monaco , passando da categoria C a
quella D». Se prima infatti cabine e altri
manufatti dello stabilimento erano accatastati
nella stessa categoria di un garage ora rientra
nella stessa classe di un albergo. «Questo è
penalizzate anche per le casse del Comune 
prosegue Monaco , infatti l' introito dell' Imu
della categoria C rimaneva a noi, invece per
quanto riguarda la categoria D fino al 7 per
mille va direttamente allo Stato e al Comune
resta solo la differenza». Le notifiche sono
retroattive a partire dal l' anno in cui sono stati
eseguiti i lavori, per un massimo comunque di
5 anni. «Purtroppo l' incarico dell' esattore
tocca al Comune, abbiamo incontrato la
categoria per affrontare insieme il problema 
dice Monaco ; quello che possiamo fare è di
non applicare le sanzioni. Crediamo che le
sanzioni vadano applicate a chi sbaglia e non
a chi ha pagato tutto in maniera regolare fino adesso, ma ora cambiano le categorie dell '
accatastamento e si va indietro negli anni». Dal Pd lanciano l' allarme. «La somma che il Comune
dovrebbe recuperare, se l' accertamento venisse esteso a tutti gli operatori, ammonterebbe a 1,52
milioni di euro. Tanti i dubbi, primo fra tutti l' estensione a tutti i titolari di zone di concessioni demaniali
anche per gli anni passati, senza che sull' argomento fossero intervenuti ufficialmente gli uffici del
Catasto, ma solo argomenti interpretativi degli organi dell' Agenzia delle Entrate datati 2014.
Interpretazioni che in eventuale sede contenziosa, in assenza di alcuna norma di legge come in questo
caso, risulterebbero opinabili». Tante le incongruenze e le domande. «La questione potrebbe riguardare
anche i ristoratori sulle aree demaniali? Inoltre come si devono comportare gli operatori che non sono
stati ancora accertati? E i comuni limitrofi che posizione prenderanno a riguardo? Ci auguriamo che
questa non sia una manovra simbolo di un' amministrazione che non riesce a far quadrare i conti»,
concludono dal Pd. «Non sappiamo cosa succederà in futuro spiega Monaco , sono provvedimenti che
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subiamo anche noi». (emer sani)

EMER SANI
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Professionisti. Il Consiglio di Stato

Per i Fondi europei lo studio deve avere struttura d'
impresa

Possibilità di utilizzo dei finanziamenti e delle
agevolazioni previste dal Fondo sociale
europeo e dal Fondo europeo di sviluppo
regionale se gli studi professionali hanno, nei
fatt i ,  un' organizzazione d'  impresa: è i l
pr inc ip io af fermato dal la  sentenza del
Consiglio di Stato 27 gennaio 2016 n. 258.
Prima della legge di Stabilità 2016 (208/2015,
articolo 1, comma 821), i giudici amministrativi
individuano gli elementi in base ai quali i
professionisti possono essere avvicinati
strutturalmente alle piccole imprese: il caso
esaminato riguarda uno studio legale che, in
Liguria, aveva chiesto di fruire dei contributi
previsti da un bando regionale in relazione ad
un regolamento comunitario (70 del 2001). Il
bando per   l '  e rogaz ione de i  cont r ibut i
escludeva espressamente i professionisti e
pe r   t a le  mo t i vo  e ra  s ta to   impugna to ,
sostenendo l' integrazione strutturale tra
lavoratori intellettuali e piccole imprese.
Il giudice amministrativo condivide tale tesi in
generale, secondo cui uno studio d' avvocato
può presentare in concreto un' organizzazione
imprenditoriale allorché vi sia un' attività
organizzata in forma di impresa, con «una
distinta e assorbente attività che si differenzi da quella professionale per il diverso ruolo che riveste il
sostrato organizzativo e per il differente apporto del professionista, non più circoscritto alle prestazioni
d' opera intellettuale, ma involgente una prevalente azione di organizzazione» (Cassazione, sezione
lavoro, 16092/2013). Vi è quindi impresa quando il professionista coordina e controlla i fattori produttivi,
che si affiancano all' attività tecnica ai fini della produzione del servizio. Nel caso specifico, questi
principi hanno condotto ad escludere il contributo: lo studio aveva descritto la propria attività come
articolata in due sedi ed un archivio decentrato, con un organico di cinque avvocati e cinque impiegati;
inoltre, l' organizzazione produttiva era descritta come quella tipica degli studi legali, con servizi in
favore delle imprese e privati attraverso consulenze legislative giudiziarie normative e di varia natura.
Questa descrizione dell' attività e dell' organico dello studio ha indotto i giudici amministrativi a
qualificare il soggetto richiedente il contributo come titolare di un mera attività professionale, priva di
quella struttura aziendale che è l' ossatura dell' impresa. Non basta, per il Consiglio di Stato, la mera
sommatoria delle prestazioni professionali di più avvocati o professionisti ma, traendo suggerimento da
dalla sentenza dei giudici amministrativi occorrerà, per accedere ai contributi, esaltare l' organizzazione
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dei fattori produttivi che si affiancano all' attività tecnica ai fini della produzione di servizi.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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IL DIBATTITO SULLA SPESA DEI FONDI UE A NAPOLI

Gli anni della sinistra costeranno cari ai nostri
giovani

Gentile direttore, ho letto con attenzione e
rabbia il dato drammatico che emerge dal
po r t a l e  gove rna t i vo  Open  Coes ione ,
correttamente riportato da Paolo Grassi
d om e n i c a   s c o r s a   s u l   C o r r i e r e   d e l
Mezzogiorno: dal 2007 ad oggi  le varie
ammin is t raz ion i  d i  s in is t ra  che hanno
amministrato (male) Napoli hanno utilizzato
meno di un terzo dei fondi europei disponibili.
In pratica oltre 2 miliardi di euro sono andati
finora sprecati.
Si   t ratta di  un'  enormità di  denaro che,
impiegata in maniera corretta e trasparente,
avrebbe potuto cambiare in meglio il volto
della città. Sono arrabbiato con chi ci ha
amministrato e chi ci amministra per aver
perpetrato questo delitto. Abbiamo un centro
storico che è il museo a cielo aperto più
grande del mondo, che necessita di cure ed
interventi immediati, ed il Comune non utilizza
100 milioni di euro disponibili, mentre altri 140
milioni sono già andati perduti. Così come
sono andati perduti 440 milioni per porto e
Napoli Est. Abbiamo periferie abbandonate e
degradate ed il Comune non utilizza, tanto per
fare un esempio, i 20 milioni di euro destinato
al completamento dell' Università a Scampia.
Per intenderci, su una dotazione complessiva
di 3.123 miliardi di euro, la spesa registrata si
ferma a poco più di 980 milioni. Su 65 progetti finanziati solo 1 è stato portato a termine e 27 neppure
sono stati ancora avviati. Di contro abbiamo De Magistris che da due anni preferisce i selfie, i tagli dei
nastri e le feste alle responsabilità di governo. Piange continuamente miseria contro i Governi (da cui
pure ha ricevuto oltre 1 miliardo di euro) quando, invece, dovrebbe prendersela solo con la sua
incapacità amministrativa e gestionale. Questi dati certificano quello che dico da sempre: i soldi ci sono,
e pure in abbondanza. Basta solo saperli utilizzare: servono un sindaco ed una squadra di governo che
sappiano identificare le priorità, cantierare i progetti e, soprattutto, farli completare in maniera veloce,
tenendo lontane le mani della camorra e degli speculatori. Abbiamo migliaia di giovani napoletani in
cerca di lavoro costretti ad andare via, famiglie che non arrivano a fine mese, migliaia di attività
imprenditoriali e commerciali che chiudono in una città che si sta progressivamente desertificando, un
territorio che cade a pezzi. E abbiamo il paradosso che le risorse per mettere a posto tutto ci sono, ma
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chi ci governa non le sa utilizzare e le rimanda indietro. Con me neppure un euro di finanziamenti
pubblici sarà rimandato indietro.
Spenderemo fino all' ultimo centesimo per ridare dignità, vivibilità e sviluppo alla città. E, se necessario,
chiederemo ed otterremo ulteriori finanziamenti.
L' assessorato allo sviluppo avrà una precisa delega al corretto utilizzo dei fondi pubblici con un
costante monitoraggio dello stato di avanzamento dei progetti. Napoli deve cambiare volto.
Voglio una città dinamica, che crea lavoro, capace di ridare nuovo slancio alle imprese e all' economia .

G.Lettieri
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IL DIBATTITO SULLA SPESA DEI FONDI UE A NAPOLI

Sono stati accumulati ritardi impressionanti: già
revocati 435 milioni

Caro direttore, ho letto la pagina pubblicata
domenica dal Corriere del Mezzogiorno e
vorrei  intervenire nella discussione, dal
momento che si tratta un tema per me molto
importante. Ritengo impressionante, infatti, il
ritardo accumulato da Napoli nell' utilizzo dei
fondi europei. A causa di questa lentezza, la
Commissione europea ha già revocato sul Por
2007/2013 circa 435 milioni di investimenti per
la nostra città: Grande Progetto Napoli Est,
Bagnoli, gli interventi per il complemento della
Linea 6 e della Ferrovia Metro Campania Nord
Est. Altri 385 milioni di investimenti per il
Centro Storico, la Mostra d' Oltremare e il
Porto sono stati recuperati grazie al nuovo Por
2014/2020, ma si tratta pur sempre di risorse
sostitutive, non aggiuntive. È la dimostrazione
che Napoli ha avuto e ha ancora tanti fondi
pubblici per fare investimenti importanti e
necessari alla città. Non bisogna perdere altro
tempo. Nuove risorse da saper poi spendere
sono necessarie, dati i problemi di Napoli, ma
è indispensabile una forte collaborazione del
Comune con   la  Reg ione  e   i l  Governo
nazionale.
Candidato alle primarie del centrosinistra.
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IL DIBATTITO SULLA SPESA DEI FONDI UE A NAPOLI

Per il Forum delle Culture la Regione ha erogato l'
89% dei finanziamenti

Nell' articolo pubblicato il 7 febbraio a pagina
13, a firma di Paolo Grassi e intitolato «Spesi
meno di un terzo dei Fondi Ue: così il Comune
di Napoli ha fatto flop», è riportato un dato
relativo alla spesa sostenuta dal Forum
Universale delle Culture. Il dato, così come è
espresso non appare chiaro. La cifra destinata
al Forum Universale delle Culture di Napoli
dalla Regione Campania attraverso il fondo
Pac è stata di 10,7 milioni euro che sono stati
tutti impegnati e spesi. Ossia esistono spese
certificate e fatturate per l' intero ammontare
della cifra. La Regione Campania ha erogato
al Comune di Napoli, che (sulla base della
convenz i one   f r a  Reg i one  Comune   e
Fondazione Forum Universale) ha a sua volta
corrisposto alla Fondazione Forum, l' 89,5%
del totale, che è stato interamente saldato. Il
2 7   l u g l i o   2 0 1 5 ,   l a   F o n d a z i o n e   e
successivamente il Comune di Napoli, ha
chiesto alla Regione il saldo della restante
parte, che al la data attuale, per quanto
assegnato con decreto di liquidazione della
Regione Campania del 16 dicembre 2015, non
è stato ancora erogato. Questo significa che
non si sono perduti fondi, ma semplicemente
che finora è stato erogato dalla Regione solo l'
89,5% del totale impegnato, speso e certificato
per la realizzazione del Forum a Napoli e che
con tale cifra è stato saldate dalla Fondazione l' 89,5% dei 10,7 milioni effettivamente spesi, in attesa del
trasferimento dell' ultima tranche da parte della Regione, con la quale si provvederà a saldare il restante
10,5%.
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Porto, al via lavori per altri 23 milioni
Firmato il contratto con l' impresa che dovrà allargare l' imboccatura per consentire l'
ingresso di navi più grandiTrasporti»infrastrutture

Il porto di Salerno continua ad ampliarsi. E a
spendere   i   fond i  europe i  per   lavor i  d i
potenz iamento.  Opere necessar ie  per
allargare gli orizzonti economici, a dispetto
dello scalo marittimo partenopeo, con in quale
si dovrebbe invece accorpare, in virtù del
riordino previsto dal Governo, che non riesce
ad utilizzare i finanziamenti provenienti da
Bruxelles.
Dunque da un lato un esempio virtuoso,
capace di diventare, in pochissimi anni, un
punto di riferimento per gli imprenditori del
settore nautico e commerciale. Dall' altro,
invece, una realtà in grossa difficoltà, con
evidenti squilibri ed incapacità persino di
adeguamento funzionale. E, in quest' ottica,
riveste una fondamentale importanza proprio l'
Autorità portuale, che continua ad essere il
trait d' union e ad attrarre investimenti targati
Ue. L '  author i ty  salerni tana,  d i fat t i ,  ha
predisposto ed avviato un piano progressivo d'
i n t e r v e n t i   i n   g r a d o   d i   c o n s e n t i r e   i l
consolidamento statico, l '  adeguamento
funzionale e l '  ampliamento delle attuali
banchine. E questo pure guardando al futuro,
al fine di poter garantire la funzionalità del
Porto commerciale, anche in previsione dei
programmati e fondamentali interventi di dragaggio dei fondali.
Insomma lavori indispensabili, in linea con quanto previsto nell' adeguamento tecnico funzionale delle
opere previste dal Piano regolatore portuale. Scendendo nei particolari, nell' ambito del Grande
progetto "Logistica e porti  Sistema integrato portuale di Salerno", finanziati sui fondi Por Fesr
Campania, è stato previsto il progetto di allargamento dell' imboccatura portuale (23 milioni di euro),
che consentirà l' ingresso, alle navi di nuova generazione (anche caratterizzate da un minor impatto
ambientale), destinate sia al traffico passeggeri che al traffico di merci, di dimensioni maggiori di quelle
che attualmente fanno scalo a Salerno (moderne navi merci e crociere, che necessitano di un'
imboccatura più agevoli e fondali più profondi). Lavori il cui contratto d' appalto è stato firmato lo scorso
29 gennaio 2016 dall' Autorità portuale, con l' Ati Acmar Scpa  Coveco Coop spa che, dopo la
redazione del progetto esecutivo, procederà all' avvio dei lavori.
In base a quanto previsto sarà accorciato il molo di sottoflutto per una lunghezza pari a 100 metri, è sarà
effettuato il prolungamento della diga di sopraflutto di 200 metri, mediante la costruzione e posa in
opera di cassoni "REWEC3", un brevetto italiano del prof.
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Paolo Boccotti.
Ossia delle particolari dighe foranee in grado di assorbire l' energia delle onde e di trasformarla in
energia elettrica, che sono già state installate al porto di Civitavecchia. In pratica strutture che mirano ad
essere un punto aggiuntivo alle diverse politiche di economia verde e di energie rinnovabili.
E, proprio questo particolare, colloca Salerno, nel panorama internazionale, all' interno del gruppo dei
cosiddetti "Green Port", contribuendo così alla realizzazione di un Porto tecnologicamente avanzato,
energeticamente ed ambientalmente sostenibile: produzione di energia più pulita utilizzando il moto
ondoso per un Porto ed una città sempre più "green".
Ma le novità non sono affatto terminate. Perché con il grande dragaggio previsto entro fine anno
saranno spesi tutti fondi europei a disposizione. E lo scalo marittimo cittadino sarà tra i più efficienti e
moderni d' Europa.
©RIPRODUZIONE RISERVATA.

GAETANO DE STEFANO
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I problemi del territorio

Alta Irpinia pronta alla sfida del Progetto Pilota
Vertice tra i 25 sindaci, domani la presentazione del documento al comitato diretto da
Barca

Il Progetto Pilota è a un punto di svolta. In
previsione del secondo Focus sull' area pilota
Alta Irpinia, che si terrà domani a Calitri, si è
tenuta ieri un' ultima riunione preliminare tra i
sindaci, per uno scambio finale di idee sul
documento preliminare di strategia, che sarà
presentato allo stato maggiore del Comitato
per la strategia delle aree interne, guidato da
Fabrizio Barca.
Nella consueta relazione introdutt iva,  i l
presidente della Comunità dell' Alta Irpinia,
Ciriaco De Mita, ha operato una sorta di
«r iassunto  de l le  punta te  precedent i» ,
dicendosi soddisfatto del risultato raggiunto:
«Nel modo in cui ci siamo mossi c' è una
logica di fondo, c' è un ragionamento afferma 
nonostante l' area perimetrata non sia del tutto
omogenea e alcune opinioni restino non
conflittuali, ma divergenti in certi punti». De
Mita ha fotografato la situazione che ha
condotto a quel tipo di documento, presentato
poi  in maniera esaustiva e puntuale da
Domenico Liotto, referente regionale per la
Strategia delle Aree Interne. «I tre assi
fondamentali prosegue il sindaco di Nusco
restano la mobilità, la scuola e la sanità.
I n t o r no   a i   t r e   s e r v i z i   c he   r epu t i amo
f o n d amen t a l i   a b b i amo   i mmag i n a t o
concretamente di costruire un nuovo modello di sviluppo».
De Mita ha confermato che, nonostante la scarsità di fondi in capitolo, il tema primario è quello della
viabilità, «a partire dalle zone più scoperte, e non posso non pensare a Monteverde». Il pilastro relativo
all' istruzione, invece, è la capillarità delle scuole primarie, che dovranno quindi essere presenti in ogni
comune, mentre per le superiori è stata lanciata l' idea in realtà più a lungo termine di un vero e proprio
campus che raccolga tutta l' utenza dei venticinque comuni e assicuri tutta una serie di servizi. «Ma a
questo punto, una rete stradale in ottimo stato sarebbe condizione necessaria», è stata la conseguente
affermazione generale.
Sempre riguardo alla scuola, è stata poi nuovamente sottolineata l' importanza dell' alternanza con il
lavoro. Mentre il sindaco di Sant' Andrea di Conza, Pompeo D' Angola, e quello di Lioni, Rodolfo
Salzarulo, hanno premuto sulla necessità di non trascurare la questione ambientale, anche la sanità ha
trovato spazio nella discussione, con la conferma di una più stretta collaborazione tra i presidi
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ospedalieri presenti sul territorio e con la volontà di creare una Casa della Salute a Bisaccia.
Una lunga parentesi è stata aperta a proposito del capitolo relativo al turismo, da associare all'
agricoltura: «Si tratta dice De Mita di un processo abbastanza complesso, all' interno del quale ai
prodotti possono essere abbinati determinati flussi di visitatori». Il sindaco di Teora, Stefano Farina, a
tal proposito ha rilanciato il concetto di «turismo immateriale». «Dobbiamo saperlo valorizzare aggiunge
Farina  accanto a quello religioso e sportivo. Un esempio può essere quello del Carnevale, quindi della
tradizione: possiamo mettere insieme da un punto di vista temporale le proposte turistiche che il
territorio offre. L' evoluzione del Carnevale, che nasce, vive e muore, può tenere un turista in questa
zona per due settimane, mostrandogli le tipicità dei vari paesi».
Nonostante qualche distinguo, insomma, i sindaci si sono detti molto soddisfatti del documento scaturito
da questi mesi di lavoro. «Possiamo ora partire con l' impegno di aiutarci, dopo aver affrontato un
percorso iniziale piuttosto accidentato», ha detto in proposito De Mita. Da più di qualche primo cittadino
è arrivata un' autocritica condita da un impegno, quello di investire maggiormente l' opinione pubblica
sulla natura e sugli obiettivi del Progetto Pilota, che domani conoscerà un momento fondamentale.
«Sarà un appuntamento molto significativo all' interno del percorso», dice Domenico Liotto, rivolgendosi
ai sindaci. «È il primo momento di contatto pubblico del documento che voi avete voluto, e che servirà
anche a comunicare con la pubblica opinione». Il referente regionale per la Strategia delle aree interne
ha confermato la presenza anche di associazioni sindacali e di categoria, oltre naturalmente a Fabrizio
Barca, al comitato che presiede e all' assessore regionale ai Fondi europei Serena Angioli.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

Domenico Bonaventura
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Sud, Masterplan al palo e veti Ue in bilico sette
miliardi per il 2016

C' è una partita tutta Mezzogiorno nel braccio
di ferro tra Ital ia e Ue a proposito della
clausola di flessibilità per gli investimenti 2016.
Perché degli undici miliardi e rotti in più che il
governo Renzi vorrebbe spendere quest'
anno, sfruttando la cosiddetta «accelerazione
della spesa in conto capitale» (mettendo fuori
da l  def ic i t   lo  0 ,3% di  P i l  ammesso dai
regolamenti europei come tetto alla cluasola di
flessibilità) ben 7 sono destinati al Sud. Non
sono risorse aggiuntive, come Il Mattino ha già
spiegato in occasione dell' approvazione della
Legge di stabilità 2016, ma fondi la cui spesa
viene, appunto, anticipata e accelerata per
raggiungere prima e in tempi certi gli obiettivi
previsti. In questa somma c' entra un po' di
t u t t o :   da i   p roge t t i   can t i e rab i l i   pe r   l e
infrastrutture ai finanziamenti per il dissesto
idrogeologico, per il turismo e la cultura, per la
ricerca e l'  innovazione e così via, come
spiegato nella tabella.
La strada indicata da Palazzo Chigi è i l
Masterplan, i l  piano straordinario per lo
sviluppo e il rilancio del Mezzogiorno che, nei
fatti, funge proprio da acceleratore della
spesa.

Nando Santonastaso
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Sud, Masterplan al palo e veti Ue in bilico sette
miliardi per il 2016  segue dalla prima
Bruxelles frena sulla flessibilità. Ma l' accelerazione della spesa prevista dal governo
non c' è

E il cui strumento operativo sono i 16 Patti con
la Regioni e i sindaci delle Città metropolitane.
Attraverso l' accordo con le realtà locali si
punta a scelte certe e  immediatamente
attuabili per evitare l' ormai arcinota querelle di
fondi stanziati ma non spesi, com' è accaduto
per  l '  u l t ima programmazione dei   fondi
strutturali 20072013.
Un percorso complesso e non pr ivo d i
difficoltà. A prescindere persino dall' esito
dello «scontro» con Bruxelles e i falchi Ue che
vorrebbero negare all' Italia il diritto di avere
«maggiore» flessibilità, è proprio sul piano
dell' accelerazione interna della spesa che si
rischiano paradossi o incongruenze. A meno
di 11 mesi dalla scadenza della spesa stessa,
le certezze infatti sono ancora poche. Il lungo
lavoro preparatorio dei «Patti», affidato alla
pazienza e al buon senso del sottosegretario
alla Presidenza del Consiglio Claudio De
Vincenti, è ancora in pieno svolgimento. Tutt'
altro che facile coordinare un' agenda con
gove rna to r i   e   s i ndac i   a l l e   p rese   con
emergenze o problemi di ogni  t ipo. Già
superata, non a caso, la scadenza del 31
d icembre  2015 en t ro   la  qua le   tu t t i  g l i
interlocutori del governo avrebbero dovuto
sottoscrivere il documento. In questa fase,
fanno sapere dallo staff dello stesso De Vincenti, si sta procedendo alla riconvocazione dei sindaci
metropolitani per mettere a punto le loro proposte con le risorse disponibili. Non è un lavoro facile
perché per poter spendere quanto si chiede bisognerebbe avere progetti già cantierabili o comunque in
avanzata fase istruttoria. Progetti inoltre, per i quali la conclusione non può che essere prevista entro
fine anno o entro il triennio previsto dal masterlan pena la revoca dei finanziamenti.
Per dare un' idea di questo sforzo può essere utile ricordare quanto è già avvenuto a proposito delle
grandi opere previste nel Sud con la programmazione 20072013.
Molte di esse, per la cronaca, riguardano proprio la Campania, dalla metropolitana di Napoli ai progetti
per Napoli est, a quelli per il porto del capoluogo regionale. Essendo impossibile portarle a termine (o,
in alcuni casi, avviarle alla fase operativa vera e propria) entro il termine ultimo dei 31 dicembre 2015, l'
Italia e l' Unione europea hanno definito un compromesso, frutto di una attenta ricognizione dell' Agenzia
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per la Coesione territoriale. Tutti i lavori non rendicontati a quella data sono stati inseriti nella
programmazione 20142020. Non si sono persi i soldi, insomma, ma si è scelta una strada più lunga
per salvare il salvabile.
Di sicuro è stata l' ultima volta.
Nel senso che Bruxelles e i Paesi membri per la nuova programmazione 20142020 si sono impegnati a
evitare in ogni modo qualsiasi tipo di ritardi. Ecco perché la partita che si sta giocando in questi giorni 
e che probabilmente andrà avanti ancora per alcune settimane  non è affatto trascurabile per il
Mezzogiorno. Basta tener conto del fato che spendendo tutti i soldi garantiti con l' accelerazione degli
investimenti, il Pil del Paese crescerebbe in un anno dello 0,5%. Che in tempi di crescita marginale è
tantissimo, specie se si tiene conto che le previsioni per il 2016 degli organismi internazionali sono state
riviste proprio di recente al ribasso.
Il punto, però, è che si rischia di andare incontro ad un paradosso quasi inverosimile se l' Ue
concedesse i margini della maggiore flessibilità e l' Italia si trovasse a fine anno nell' impossibilità di
spendere il «bonus», con i conti cioè ancora una volta lontani dagli obiettivi. È come avere un tesoro ma
senza le chiavi per potervi accedere. Assurdo per un territorio, come il Sud, che proprio attraverso il
rilancio degli investimenti pubblici e privati dovrebbe finalmente tornare a livelli di competitività
accettabili come del restio la stessa filosofia del Masterplan ribadisce.
Naturalmente se la clausola non venisse concessa e l' Italia non potesse accelerare la spesa,
resterebbero comunque validi tutti gli impegni legati ai Programmi operativi nazionali (Pon) e regionali
(Por) già previsti. D' accordo, la loro approvazione è avvenuta ben oltre la scadenza iniziale prevista
dalla nuova programmazione: si doveva partire con il primo gennaio 2014, si è finiti al 2016. Ma a
parziale consolazione va detto che tutti i Paesi Ue si sono trovati con lo stesso ritardo dal momento che
tutti, sia pure in proporzioni diverse, hanno consumato fino alle ultime ore del 2015 per evitare che i
fondi loro assegnati dovessero essere restituiti.
Uno sprint che alla fine dovrebbe aver prodotto il risultato sperato, ovvero la mancata restituzione di
somme significative a Bruxelles: il responso della commissaria agli Affari regionali dell' Ue, la rumena
Corina Cretu, non arriverà prima della fine di questo mese ma c' è un certo ottimismo tra Agenzia della
Coesione e Palazzo Chigi. Il rischio di dover restituire miliardi, che sembrava scontato a metà del 2015,
sarebbe stato scongiurato, come del resto è sempre avvenuto nella storia dei fondi europei.
Ora però c' è bisogno di correre sui nuovi fondi 20142020 che per l' Italia valgono 32 miliardi
complessivamente, 24 dei quali destinati al Sud. Ed è di questa corsa, si fa notare anche tra gli addetti
ai lavori, che non si vedono al momento segnali importanti. Figurarsi per l' auspicata accelerazione della
spesa che imporrebbe ritmi al momento sconosciuti al sistema delle Regioni e in gran parte anche a
quello dei ministeri. Pessimismo esagerato? Chissà. Il nodoflessibilità si riproporrà sicuramente anche
per il 2017, come il governo ha già chiarito, ma questo non toglie nulla all' esigenza di accorciare i tempi
di spesa già quest' anno. Per farlo occorrerebbe anche individuare una strategia di sviluppo coordinata
tra le regioni meridionali, capace cioè di guardare più in là dell' emergenza ma siamo a livelli di utopia,
o quasi. I governatori hanno facile gioco nel mettere in cima alle loro priorità la soluzione di problemi
spesso antichi da cui però passa l' inevitabile logica del consenso. E dare loro torto, in fondo, non è per
niente semplice. Peccato che anche di ciò, alla fine, si alimenta il divario. Con quel che segue.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

NANDO SANTONASTASO
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Servizi a coop e non profit, Anac dà la linea

Ufficiali le linee guida Anac per l' affidamento
d i  servizi agli enti del terzo settore e alle
cooperative sociali. Gli enti locali, le regioni e
l o   s t a t o   d e v o n o   p r o c e d e r e   a l l a
programmazione degli interventi e dei servizi
sociali. La programmazione deve avvenire in
forma unitaria, a livello di ambito territoriale in
luogo del singolo comune, e integrata, in una
logica di governance (con il coinvolgimento
degli attori della società civile). Queste le
finalità delle «Linee guida per l' affidamento di
servizi  a   e n t i   d e l   t e r z o   s e t t o r e   e   a l l e
cooperative sociali» redatte dall '  Autorità
nazionale anticorruzione e pubblicate, sulla
Gazzetta Ufficiale del 6 febbraio 2016, n. 30
(delibera del 20 gennaio 2016, n. 32). Le
ammin i s t r az i on i   pubb l i che   r i co r r ono
frequentemente agli organismi non profit per l'
acqu is to  o   l '  a f f idamento d i  servizi  a l l a
persona. Tale scelta organizzativa ha i l
van tagg io  d i   p romuove re  un  mode l l o
economico socialmente responsabile in grado
di conciliare la crescita economica con il
raggiungimento di specifici obiettivi sociali,
q u a l i ,   p e r   e s em p i o ,   l '   i n c r em e n t o
occupazionale e l' inclusione e integrazione
sociale.
Programmazione interventi. Il piano di zona è
adottato, di norma, attraverso un accordo di programma cui partecipano i comuni associati e organismi
non lucrativi di utilità sociale, organismi della cooperazione, associazioni ed enti di promozione sociale,
fondazioni ed enti di patronato, organizzazioni di volontariato, enti riconosciuti delle confessioni
religiose, che, attraverso l' accreditamento o specifiche forme di concertazione, concorrono, anche con
proprie risorse, alla realizzazione del sistema integrato di interventi e servizi sociali previsto nel piano. Il
piano di zona, in particolare, nell' individuare gli obiettivi strategici e le priorità di intervento nonché gli
strumenti e i mezzi per la relativa realizzazione, le modalità organizzative dei servizi, le risorse
finanziarie, strutturali e professionali, i requisiti di qualità, deve prevedere l' erogazione dei servizi nel
rispetto dei principi di universalità, parità di trattamento e non discriminazione.
Programmazione. La programmazione, come più volte osservato dall' Autorità, rappresenta uno
strumento fondamentale per garantire la trasparenza dell' azione amministrativa, la concorrenza nel
mercato e, per tali vie, prevenire la corruzione e garantire il corretto funzionamento della macchina
amministrativa. Infatti, l' assenza di un' adeguata programmazione comporta la necessità di far fronte ai
bisogni emersi ricorrendo a procedure di urgenza che, oltre a rivelarsi poco rispettose dei principi che
governano l' azione amministrativa e a non garantire la qualità dei servizi resi, possono originare debiti
fuori bilancio. In fase di programmazione vanno individuate non solo le modalità operative di erogazione
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del servizio sociale, ma anche le risorse finanziarie a tal fine necessarie. «Tali risorse finanziarie
dovranno essere previste e valutate nel loro volume aggregato, per poi essere ripartite tra i vari enti
associati, sulla base degli accordi assunti in sede di convenzione, e riportate nei rispettivi bilanci di
previsione annuali e pluriennali».

MARCO OTTAVIANO
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Unioni civili, un' altra mina prima del voto
Un emendamento QuagliarielloCalderoli per bloccare la legge. Domani si parte con gli
scrutini segreti

ROMA  I l  p r imo voto  su l le  un ion i  c iv i l i
omosessuali sarà domani in Senato.   Ed   è
proprio qui che potrebbe inciampare subito la
legge, per via di un emendamento a prima
f i rma Gaetano Quagl iar ie l lo e Roberto
Calderoli: la richiesta di non passare al voto.
Una sorta di blocco preventivo che farebbe
saltare tutto. «Abbiamo già richiesto le firme
pe r   c h i e d e r e   i l   v o t o   s e g r e t o » ,   d i c e
Quagliariello. E spiega: «Non vogliamo far
saltare tutto, semplicemente chiediamo che il
testo ritorni in commissione e ci sia quindi un
dibattito adeguato».
Si  arr iva al  voto del  Senato  e   i   n o d i   d a
sciogliere sono tanti. A cominciare dal «patto
d' onore» che non è ancora stato onorato: ci
sono cinquemila emendamenti che la Lega si
è impegnata a ritirare in gran parte, in cambio
del ritiro dell' emendamento del senatore del
Pd Andrea Marcucci, il cosiddetto «super
canguro» che taglierebbe via molti di quegli
emendament i .   I l   capogruppo  legh is ta
Gianmarco Centinaio garantisce che li toglierà,
ma Calderoli ha posto come condizione che
prima di tagliarli bisogna stabilire quali sono
ammissibili e quali no. Condizione complicata,
visto che l' ammissibilità degli emendamenti
viene stabilita una volta arrivati in aula.
Si va al voto e la conta dei favorevoli e contrari
è magmatica e difficile. Dopo che ha dato ai suoi la facoltà di votare secondo coscienza, ieri Grillo,
insieme a Casaleggio, si è assunto la responsabilità della scelta e ha precisato: libertà di voto sulle
adozioni, ma sì alla legge. I senatori M5S si sono contati: una trentina (su 35) è a favore, ma nel
conteggio bisogna sottrarre due senatrici (una ha appena partorito, l' altra è prossima). Ci sono a favore
i voti dei verdiniani, diciannove, ma poi bisogna mettere sul piatto della bilancia dei contrari quelli dei
democratici cattolici: i firmatari dell' emendamento che trasforma la stepchild adoption in affido
rafforzato sono una trentina.
E la domanda è: si può pensare che tutti e trenta voteranno contro questa norma dopo che, ancora una
volta, Matteo Renzi e Maria Elena Boschi hanno detto di andare avanti sul disegno di legge così com' è?
Nell' aula di Palazzo Madama si è inasprita la posizione di Ncd, con Renato Schifani che ha annunciato
di voler far introdurre più scrutini segreti possibile durante la votazione dopo che l' appello di Angelino
Alfano, ministro e leader di Ncd, non è stato raccolto dal Pd, nemmeno su una virgola.
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Non era possibile raccoglierlo, secondo i dem, visto che Alfano chiede sia lo stralcio della stepchild
adoption, sia la riscrittura di quasi tutti gli articoli della legge per non farla assomigliare a un matrimonio.
Intanto anche da Scelta civica si leva una voce. È quella di Enrico Zanetti, segretario politico del partito
e viceministro dell' Economia: propone un referendum propositivo sulla stepchild adoption, sulla stessa
linea di quello che ci sarà ad ottobre per la riforma costituzionale. Ovviamente, questo prevede lo
stralcio della norma dal testo di legge.
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Giorgio Napolitano

"Intese più larghe per rilanciare la Ue Renzi non
escluda Merkel e popolari"

L' unità di intenti non può essere delle sole
forze socialiste. Non bisogna rimanere nella
dimensione nazionale, occorre un balzo in
avanti nell' integrazione. E in questo senso  è
giusta l' idea sostenuta dal presidente della
Bce, Mario Draghi, di prevedere un ministro
del Tesoro europeo. Qualsiasi intesa per
r innovare  e   far  progred i re   l '  Un ione e
superarne le attuali insostenibili contraddizioni
deve comprendere la Germania. Penso che un
leader non possa rinunciare al suo disegno, se
crede in esso. Dalla Cancelliera tedesca un
passo di straordinario valore politico con l'
apertura ai richiedenti asilo: assecondare gli
impulsi e le paure collettive scivolando nel
populismo è un rischio da cui guardarsi
sempre.
Le divergenze tra Italia e Bruxelles? Occorre
accortezza e capacità di persuasione da parte
nostra STEFANO FOLLI ROMA. Giorgio
Napolitano conosce per lunga esperienza le
dinamiche delle forze politiche in Europa e non
sottovaluta l' idea di Renzi: riunire prima del
prossimo Consiglio europeo i rappresentanti
del socialismo continentale nelle sue varie
declinazioni e creare una sorta di fronte
riformista da contrapporre ai conservatori,
contrastando il "partito dell' austerità". Tuttavia il presidente emerito non nasconde le sue riserve.
«Certo, può essere un bene tentare un accordo tra le forze socialiste, ma a condizione di non
dimenticare che le intese in Europa dovranno essere comunque molto più larghe, in vista di decisioni
condivise. Il che non è stato mai facile ed è assai complesso oggi, a cominciare dai capitoli relativi all'
immigrazione fino alle strategie di crescita».

Ci sono rischi in questo approccio?
«Non bisogna dimenticare che i gruppi trainanti nel Parlamento europeo sono sempre stati i popolari e i
socialisti. Partecipi di una dialettica spesso vivace, ma vicini nel comune ideale e impegno europeistico.
Spesso uniti con loro i liberali e i verdi. Queste sono le forze protagoniste della costruzione europea e
anche oggi che hanno perso terreno nei Paesi in cui si sono affacciati i movimenti euroscettici o
nazionalisti, il futuro dell' Unione si fonda su queste grandi tradizioni. L' unità di intenti non può essere
delle sole forze socialiste, occorre allargare lo scenario. L' errore sarebbe, come sinistra, restare
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impigliati nella dimensione nazionale, anziché agire per fare un balzo in avanti nell' integrazione. Il
pericolo è ripiegare sulla difesa dei confini nazionali e sulla rivendicazione di maggior spazio per le
politiche di bilancio nazionali».

Vede segnali di questa regressione?
«In Europa c' è molto di integrato e ancor più di interconnesso: l' unico, peraltro decisivo, fattore non
integrato è la politica. Occorrono invece proprio scelte nuove della politica per superare visioni anguste
e restrittive ('l' austerità') delle politiche di bilancio. Ma non tanto rivendicando maggiori margini di
manovra negli equilibri di bilancio a livello nazionale; bensì sollecitando nuovi progetti di investimento a
livello europeo e finanziandoli con nuove risorse sul bilancio dell' Unione. Ovvero attraverso fondi da
raccogliere sul mercato per fronteggiare opere straordinarie per le migrazioni e la sicurezza. E
occorrono scelte nuove della politica per attrezzare istituzionalmente con un' unione di bilancio, o fiscale
che dir si voglia, e con un' autorità di governo che equivalga a un ministro del Tesoro e delle Finanze.
Più integrazione anche politica, dunque, più e non meno poteri, autorità e mezzi finanziari alle istituzioni
europee, in un quadro nuovo di equilibri democratici. Ancor più imperniati sui Parlamenti e su spazi
pubblici e canali di partecipazione su scala europea. Gli indirizzi delle politiche europee sono definiti in
comune e non possono essere contestati come 'ordini' impartiti da un' entità esterna. Cambiare quegli
indirizzi si può, ma attraverso confronti e intese che non delegittimano le istituzioni; e con decisioni di
cui si è partecipi a livello europeo».

È un errore cercare di contenere lo strapotere della Germania?
«Oggi siamo di fronte a possenti spinte centrifughe. Non deve venir meno la considerazione che l'
Europa come la conosciamo è il frutto di una lunga convergenza fra la Germania, la Francia e l' Italia.
Ciò conta più di qualsiasi gara per la leadership dell' uno o dell' altro dei tre paesi fondatori. L' Europa
poggia innanzitutto su quelle tre gambe. Perciò non dimentichiamo che qualsiasi intesa per rinnovare e
far progredire l' Unione e superarne le attuali insostenibili contraddizioni deve comprendere la
Germania. È inimmaginabile qualsiasi svolta senza e contro Berlino ».

Non pensa che Angela Merkel si sia indebolita e che questo accentui le turbolenze?
«Non ho questa impressione. Mi sembra che la Cancelliera abbia compiuto un passo di straordinario
valore politico con la sua apertura ai richiedenti asilo e che da allora non abbia fatto sostanziali passi
indietro. Ovvio che anche la Germania ha bisogno di un ampio sostegno in sede europea. E noi d'
altronde siamo in sintonia con la Germania per la gestione dei flussi migratori e per la politica estera».

Quanto è isolata oggi l' Italia in Europa?
«L' Italia è interessata alle più ampie intese in tutte le istituzioni dell' Unione, e non solo per un
componimento delle divergenze che sono insorte tra il nostro governo e la Commissione. Occorre
accortezza e capacità di persuasione da parte nostra. Io ricordo che Altiero Spinelli, a cui Renzi ha
giustamente reso omaggio a Ventotene, era un formidabile aggregatore. Quando lavorava per far
approvare dal Parlamento di Strasburgo il suo progetto europeo (ci riuscirà nel 1984) non tralasciò
nulla, ma proprio nulla per raccogliere il massimo del consenso. E ce la fece».

Oggi, al contrario, si teme di perdere consensi se ci si mostra troppo europeisti e si tende al
conflitto. Ma non c' è il pericolo di alimentare proprio l' euroscetticismo, anziché svuotarlo?
«Penso che un leader non possa rinunciare al suo disegno, se crede in esso. Quando il Cancelliere
Kohl abbandonò il marco, avendo ottenuto la riunificazione, era consapevole delle incognite. Avrebbe
potuto perdere il consenso dei tedeschi. Ebbe il coraggio di andare avanti, sostenuto dalla Francia di
Mitterrand, e si dimostrò uno statista. Assecondare gli impulsi e le paure collettive scivolando nel
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populismo è un rischio da cui guardarsi sempre».

Ma chi è in grado oggi di ridare impulso all' ideale europeo?
«Considero i recenti interventi di Mario Draghi un contributo fondamentale al riguardo. Il presidente
della Bce spiega come affrontare la tempesta in Europa prima che sia troppo tardi. Intende agire con
tutti i mezzi a disposizione della politica monetaria a sostegno dell' euro e al servizio della ripresa, ma al
tempo stesso vede i limiti insuperabili di questo suo sforzo. Perciò ritiene che si debba completare l'
unione monetaria attraverso l' unione bancaria, compreso l' avvio della garanzia europea sui depositi.
Superando le posizioni frenanti che vengono dalla Germania. Draghi, peraltro, parla di innovazioni forti
in campo istituzionale. Pilastri, come quelli di cui ho detto, che purtroppo non seguirono la creazione
della moneta unica».

Dunque c' è in campo l' ipotesi, di cui ha parlato Eugenio Scalfari, di un ministro del Tesoro o
delle Finanze europeo?
«Esattamente. Draghi intende un' autorità di bilancio dei Paesi dell' eurozona, da istituire all' interno o ex
novo all' esterno della Commissione. Sarebbe un passo avanti cruciale. E fin d' ora sarebbe comunque
una degna battaglia europeista per il governo o il leader che volesse intestarsela».
Qualcuno vede analogie fra l' Italia di Renzi, esposta sul fronte della polemica con la Commissione, e l'
Italia del 2011, quando emerse l' incompatibilità del governo Berlusconi con la cornice europea.
«Non vedo analogie. Nel 2011 c' era una grave perdita di credibilità dell' Italia in atto. La maggioranza di
centrodestra si andava sfilacciando in modo evidente e, d' altro canto, esisteva un' opposizione che
esprimeva una visione di governo, un' idea di come stare in Europa. Oggi Renzi si giova di una
maggioranza stabile e l' opposizione è frantumata ».
©RIPRODUZIONE RISERVATA " LA BCE Fa interventi decisivi e giustamente chiede l' unione bancaria
AUSTERITY La politica deve fare scelte nuove per superare visioni restrittive BERLUSCONI Nel 2011 c'
era una perdita di credibilità, oggi nessuna analogia " " L' ex capo dello Stato, Giorgio Napolitano "
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le nubi sul credito

La trappola delle regole che adesso scuote l' Unione

FEDERICO FUBINI  Anche la prima banca tedesca, Deutsche
Bank, finisce nel mirino dei mercati: da inizio anno il titolo ha
perso oltre il 37%, ieri il 9,5%. Il gruppo sconta l' effetto delle
nuove regole europee sui salvataggi bancari. U na nube sopra la
testa e il riparo è un edificio in costruzione, privo di mura
portanti. Se i mercati mondiali crollano, se le banche italiane e
tedesche vanno anche peggio, è perché il panorama oggi è
questo. La nube sopra la testa è quella che si addensa da anni
in Cina e nel 2016 potrebbe scaricarsi sull' economia globale.
Da circa due anni la Repubblica popolare sta subendo una fuga
di capitali senza precedenti. La corruzione, i timori per l' arbitrio
delle banche statali e del regime spingono i cinesi a spedire i
propri risparmi lontano.
Ogni giorno l' equivalente di due miliardi di dollari lascia la
seconda economia del mondo, in un' emorragia che minaccia di
piegare le autorità di Pechino e obbligarle a fare ciò cui hanno
sempre resistito: una decisa svalutazione della moneta
nazionale, lo yuan, per allinearla (al ribasso) alle condizioni del
Paese. Non sarebbe un gesto indolore. Per scongiurarlo la
banca centrale cinese ha speso 99,5 miliardi di dollari solo in
gennaio, comprando yuan per neutralizzare l' impatto del
continuo esodo finanziario. Ma in un anno la banca centrale ha
già bruciato 700 miliardi, le sue riserve sono ai minimi dal 2012
e la trincea a un certo punto potrebbe cedere.
Se i mercati globali crollano, è dunque in primo luogo perché gli
investitori temono la scossa tellurica di una svalutazione del più
grande produttore al mondo e corrono nei rifugi. Poi però c' è
una linea di faglia più vicina alla zona euro che i tremori globali
non fanno che portare allo scoperto, come accadde dopo il
crash di Wall Street nel 2008. Da allora molto è cambiato
eppure l' unione monetaria resta un edificio squilibrato, popolato
da inquilini litigiosi e reciprocamente scorretti. Ciò che sta
accadendo a Deutsche Bank, non solo alle banche italiane, è
emblematico di quanto l' unione bancaria in Europa sia oggi
monca e pericolosa per la responsabilità dei governi che l'
hanno costruita così. Da inizio anno il titolo azionario del primo
istituto tedesco ha perso il 37,3% (ieri il 9,5%) perché da allora è
in vigore la norma europea che, in caso di aiuto di Stato,
colpisce duramente chi possiede obbligazioni bancarie
convertibili in azioni. Deutsche Bank è oggi vittima del crollo dei mercati globali, perché ha in bilancio
circa 680 miliardi in attivi finanziari complessi e opachi, il cui valore è stimato solo da astrusi modelli di
calcolo della banca stessa.
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Ma il crollo partito dalla Cina e l' avvio delle regole europee che colpiscono i creditori hanno innescato
una spirale perversa: si vendono obbligazioni di Deutsche Bank nel timore che la banca subisca perdite
e lo Stato debba aiutarla; si comprano derivati che assicurano contro il crollo di quegli stessi titoli,
facendone salire il prezzo e segnalando così che la prima banca tedesca è in difficoltà. Ma proprio per
questo le sue azioni crollano, e così anche quelle di altre banche dell' area euro.
L' unione bancaria così com' è non può funzionare, e i mercati lo stanno gridando ai governi. Le norme
che obbligano a colpire gli investitori e i risparmiatori se c' è aiuto di Stato sono corrette in teoria, ma si
stanno rivelando tragici acceleratori di crisi nella realtà di oggi. La stessa assenza di una garanzia
europea sui depositi non fa che rendere l' intero edificio ancora più fragile, perché colpire i correntisti di
un solo istituto rischia di alimentare i timori e il contagio in tutte le altre banche dello stesso Paese.
Naturalmente questo edificio non è sorto tanto imperfetto solo per incompetenza. È la diffidenza fra Stati
che ne alimenta i guasti. La Germania non si fida di Paesi debitori come l' Italia e chiede meccanismi
che riducano i salvataggi europei e colpiscano gli investitori privati, nelle banche e ora anche nel debito
pubblico.
L' Italia invece vorrebbe una condivisione dei rischi (e dei debiti), ma fa ben poco per non apparire un
free rider del sistema. Il prezzo, ancora una volta, lo stanno pagando i risparmiatori.
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M5S, l' idea di multe anti dissidenti anche per i
candidati alle Politiche
A Roma 150mila euro per chi viola le regole. Milano, la corsa di Bedori resta in bilico

MILANO L' attenzione sulla Capitale e lo
sguardo proiettato verso le prossime Politiche.
Che   i l  Mov imento  v i va   la  co rsa  per   i l
Campidoglio come un banco di prova per
poter essere una forza di governo è cosa nota.
E, anche per questo motivo, cerca di curare le
candidature nei dettagli. Con soluzioni che
hanno scatenato nelle ultime ore le reazioni
degli attivisti. A far discutere è un documento 
d i f f u so   da   La  S t ampa    ,   i l   c od i c e   d i
comportamento, un decalogo che prevede
(come accaduto già per le Europee 2014) 
sanzioni per i «dissidenti». I candidati a Roma,
oltre alle dimissioni dalla carica ricoperta, si
impegnano a pagare una «multa» di 150mila
euro «a seguito di una eventuale violazione» in
quanto «il M5S subirà un grave danno alla
propria immagine». Il Movimento romano ha
spiegato la scelta ricordando i casi analoghi
precedenti e sostenendo che «per noi  i l
vincolo di mandato significa questo, significa
che se ti candidi con una forza politica e
prendi l' impegno di attuare un programma
scelto dai cittadini non ti viene concesso di
cambiare casacca dal giorno alla notte».
La sanzione in questione, ipotizzata e poi
scartata per Torino, è un unicum in questa
tornata amministrativa e riguarda solo la
Capitale. In nessuna delle altre grandi città,
infatti, sono previste al momento misure simili. E non è un caso. Roma, infatti, è il cuore dalla sfida
elettorale per il Movimento e, allo stesso tempo, una delle città con le più alte chance di successo per il
M5S.
In realtà, il test romano  comprese queste clausole  dovrebbe essere un antipasto di quello che
accadrà alle prossime Politiche. Con l' ascesa nei sondaggi, già da alcuni mesi nel Movimento si sta
discutendo su come risolvere eventuali emorragie di parlamentari come accaduto in questa legislatura.
Tra le ipotesi che circolano c' è anche l' idea di far firmare una fideiussione al candidato all' atto dell'
accettazione delle regole pentastellate. Nessuna scelta concreta per ora, solo idee.
Intanto, in vista delle Comunali, proseguono anche le polemiche legate al territorio: a Roma nelle ultime
settimane sono stati sospesi una decina di militanticandidati vicini all' ala critica, a Napoli ieri il
provvedimento ha toccato 36 persone (è stata contestata via mail l' iscrizione su Facebook al gruppo
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chiuso «Napoli libera» con l' intento, accusano i vertici, di orientare il voto). Secondo gli attivisti sospesi
in Campania ci sarebbe la regia di Roberto Fico dietro la manovra. Anche a Milano la situazione non è
rosea: la candidatura di Patrizia Bedori, nonostante la decisione di quest' ultima di continuare nella
campagna elettorale, rimane in bilico.
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Vertice ad Arcore. Veto di Meloni sull' imprenditore romano, Berlusconi proporrà altro nome

Centrodestra: sì a Parisi, no a Marchini

Per ora l' unica certezza è che non sarà Alfio
Marchini il candidato sindaco del centrodestra
a Roma. Nel vertice di ieri ad Arcore tra Silvio
Berlusconi, Matteo Salvini e Giorgia Meloni è
arrivato il veto secco di Fratelli d' Italia sul
nome dell' imprenditore romano.
Un "no" che pesa nella Capitale, dove Fdi
rivendica la leadership. «Vorremmo ricordare
a chi pare avere memoria corta  spiega il
partito di Meloni  che la candidatura a sindaco
del palazzinaro Marchini in questi anni è stata
costruita, proposta e sostenuta da Ncd, cioè
dai convinti sostenitori dei governi Monti, Letta
e Renzi, vessilliferi del patto del Nazareno e
sempre spalleggiati dall' attuale ministro
Alfano». L' alternativa?
Saltato l' ex capo della Protezione civile Guido
Bertolaso, che ha rifiutato per motivi personali,
restano il deputato Fdi Fabio Rampelli o «un
nome importante della società civile», su cui
starebbe lavorando il Cavaliere. «In settimana
si saprà», si limita a commentare Salvini.  E
Marchini commenta la vicenda: «È la conferma
che non esistevano patti segreti e incontri
clandestini».
A Milano, dopo l' investitura delle primarie del
centrosinistra per l' ex commissario di Expo Giuseppe Sala, il centrodestra converge su Stefano Parisi,
che deve sciogliere la riserva. L' ex dg di Confindustria, prima city manager di Gabriele Albertini e oggi
numero uno di Chili, la piattaforma telematica di film e video on demand, sembra mettere tutti d'
accordo nello schieramento.
Se a Torino Forza Italia incassa la scelta di un big come Osvaldo Napoli, la Lega punta a Bologna:
Salvini ha chiarito che non intende rinunciare alla consigliera comunale Lucia Borgonzoni. E a Napoli
prende sempre più quota il nome di Gianni Lettieri.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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IL CASO

Elezioni, caos nel centrodestra A Roma salta anche
Marchini

ROMA. «E poi avrei pensato a Corrado
Passera a Milano e dovremmo chiudere su
Alfio Marchini a Roma». Quando il padrone di
casa prova a chiudere così la partita, in quel
preciso istante della colazione in corso nel
salotto buono di Arcore, a Villa San Martino, il
tavolo rischia di saltare per aria. Attorno, con
Si lv io  Berlusconi,   s iedono  Mat teo  Salvini
accompagnato da Giancarlo Giorgett i  e
Giorgia Meloni con Ignazio La Russa. Al fianco
del Cavaliere, Mariastella Gelmini. No, non
sono affatto i nomi che mettono d' accordo i
commensali, al convivio, anzi.
«Passera non potremmo mai sostenerlo, un
uomo delle banche, ministro del peggiore
governo degli ultimi anni, quello di Monti, la
Lega non ci pensa proprio», sbarra la strada
un risoluto Salvini. L' ex city manager Stefano
Parisi allora resta l' unica pedina spendibile,
sembra il profi lo alternativo perfetto per
affrontare Mr.
Expo. «Però questo Parisi deve decidersi 
ribatte Berlusconi Non può ancora tentennare.
Diamogli due giorni di tempo, entro mercoledì
deve dirci se accetta o no. Se ha risolto i nodi
legati alla sua azienda o meno ». Scetticismo,
il suo, legato anche ai sondaggi che gli hanno
recapitato, che darebbero comunque il manager indietro e di parecchi punti rispetto a Giuseppe Sala. L'
obiettivo è annunciare tutti insieme i nomi delle cinque città principali. Una chimera per ora.
Perché su Roma, dopo il ritiro di Guido Bertolaso, il "no grazie" del generale Leonardo Gallitelli e dell'
ex prefetto Giuseppe Pecoraro, Fratelli d' Italia ha chiuso una volta per tutte le porte ad Alfio Marchini.
«Non sarà mai il nostro candidato, ve lo abbiamo detto e ve lo ripetiamo» dicono quasi in coro Meloni e
La Russa. Mentre i loro luogotenenti fanno partire un comunicato stampa dai toni tranchant («Vorremmo
ricordare a chi pare avere memoria corta che la candidatura a sindaco del palazzinaro Marchini in
questi anni è stata costruita, proposta e sostenuta da Ncd»). E allora? Chiedono tanto Berlusconi quanto
Salvini. «E allora noi penseremmo a Fabio Rampelli per Roma e a Marcello Taglialatela a Napoli»
azzarda La Russa. Il padrone di casa sbotta: «Ma che proposte sono?
Con tutto il rispetto per i due, come facciamo a candidare loro? » La Meloni allora tira fuori dalla manica
un jolly, per coprirlo subito però. «Io un nome ce l' avrei, una donnna, esterna ai partiti, il profilo
vincente, ma qui non lo dico, altrimenti viene bruciata. Lo dirò al telefono a Silvio nelle prossime ore».
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Berlusconi e Salvini restano interdetti, il capo leghista soprattutto, per nulla gratificato dalla mancanza di
fiducia. Su Roma i tre leader decidono di prendere tempo (mentre su Torino si va verso Osvaldo
Napoli, verso la leghista Lucia Borgonzoni per Bologna e Gianni Lettieri per Milano). Si rivedranno già
domani a Roma, nella speranza di strappare il sì di Parisi e di conoscere il nome della misteriosa
donnna scovata dalla Meloni. Ma Alfio Marchini conferma la sua candidatura e così pure Francesco
Storace per la Destra. Lo scenario da incubo per il centrodestra adesso prospetta tre candidati in guerra
tra loro.
©RIPRODUZIONE RISERVATA La Meloni a  Salvini: "Per la capitale ho un nome, ma ora non lo dico
sennò tu lo bruci" CANDIDATO Alfio Marchini conferma la candidatura a Roma alla guida della sua lista
civica, nonostante la definitiva chiusura del centrodestra.
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Lascia il senatore Pagnoncelli, salta il gruppo al Senato. Critiche da Bianconi e Corsaro

Fitto sta un po' stretto ai suoi
A Lecce il sindaco Perrone fa patti con Fi e punta a Roma

È arrivato il momento che Raffaele Fitto decida
cosa vuole fare da grande. Ha mollato Forza
I ta l i a ,   ha   fonda to  un  nuovo  pa r t i t o   ( i
Conservatori  e Riformist i)  provando ad
attaccarsi al carro del premier conservatore
inglese David Cameron, ha contribuito a
rompere l' unità del centrodestra in Puglia
regalando la Regione alla sinistra e adesso
sembra non avere ben chiara la linea politica
da seguire.
Qual  è  in fat t i  oggi   la  s t rategia del l '  ex
governatore pugliese, del ragazzo di Maglie
che Silvio Berlusconi aveva affettuosamente
definito «la mia protesi»? Quando ha rotto con
Fi, Fitto lo aveva fatto perché era in disaccordo
sul Patto del Nazareno e sull' accordo stretto
dal leader degli azzurri con Matteo Renzi. Poi
però quell' asse è saltato, i berlusconiani sono
passati (quasi tutti) sulle barricate contro
Renzi occupando quel lo spazio pol i t ico
inizialmente lasciato vuoto.
E Fitto? È finito nel dimenticatoio, stretto tra la
destra salviniana e meloniana, i tentativi di
rinascita dell' ex Cav, il progetto centrista di
Area Popolare con Fare! di Flavio Tosi e Ala di
Denis Verdini.
Lo spazio per lui sembra essere scomparso.
Qualcuno nel suo partito se ne sta accorgendo
e cerca di correre ai ripari per salvarsi il posto prima che sia troppo tardi. È il caso del senatore Marco
Lionello Pagnoncelli, già coordinatore del Pdl bergamasco, che la settimana scorsa ha fatto le valigie
dai Conservatori e Riformisti per accasarsi letteralmente sotto l' Ala di Verdini. Di conseguenza, i fittiani
a Palazzo Madama sono scesi a quota nove e costretti a confluire nel Misto, perdendo il loro gruppo
autonomo. A esternare un certo malumore ci avevano poi pensato due big come i deputati Massimo
Bianconi e Massimo Corsaro che in una lettera spedita al leader Fitto la vigilia di Natale e svelata un
mese dopo dal Giornale avevano esternato tutta la loro insofferenza per la gestione del partito e del
gruppo. «Ad oltre un anno dal sorgere del nostro progetto politico  sono state le loro parole , ci
sentiamo di esprimere grande disagio e insoddisfazione per un percorso che non è fin qui apparso in
linea con quelle che erano le nostre attese, quanto ai tempi, tattiche, strategia e target di riferimento».
I problemi non mancano nemmeno nella roccaforte fittiana per eccellenza: il Salento. A Lecce il sindaco
Paolo Perrone, tra i più amati primi cittadini in Italia e in scadenza di secondo mandato nel 2017, vuole
pensare in grande e punta a un posto in Parlamento alle prossime elezioni politiche, motivo per cui il
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partitino di Fitto  al quale è vicino da decenni  gli sta particolarmente stretto. Quali garanzie di elezione
a Roma può infatti dargli l' ex ministro e attuale eurodeputato? Al momento ben poche, e Perrone lo sa.
Non è un caso quindi se proprio di recente il sindaco leccese abbia chiuso in Comune un accordo con
Forza Italia che può così esprimere un assessorato e, come raccontano le indiscrezioni del Corriere
Salentino, stia tentando di aprirsi un canale di comunicazione con Berlusconi per provare a rientrare
nelle sue grazie.
© Riproduzione riservata.
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Il punto

Renzi, per fare quel che dovrebbe ha bisogno di un
chiaro mandato

«Anche Erdogan e il suo partito, prima di
assumere condotte aggressive e di fare la
voce grossa, hanno dovuto ottenere il voto dei
turchi». Ceno a Londra con un amico che ha
fatto carriera nella finanza che pesa. Lady
Spread ha ricominciato ad agitarsi e le borse a
riprezzare il premio per il rischio dei titoli.
Soprattutto di quelli bancari ora soggetti alla
procedura del bailin se le imprese vengono
gestite male.
La produttività italiana resta incatenata allo
stesso palo che la blocca da quindici anni e ha
attraversato il primo biennio di governo Renzi
senza particolari miglioramenti.
Con bassa produttività, il pil non può correre e
il rischio di bailin bancario sale: imprese con
bassa produttività hanno minore probabilità di
restituire il credito ricevuto. Raccogliere il
punto di vista della City è sempre utile in un
contesto come quello attuale. Mai, però, mi
sarei aspettato una chiave di lettura come
quella che mi è stata offerta.
Il voto parlamentare non è la stessa cosa del
voto elettorale quando si va allo scontro duro e
frontale. Per una ragione semplice: qualcuno,
cioè la maggioranza degli elettori, deve aver
dato un chiaro mandato, tramite le urne, a
intraprendere un' azione tanto importante per
gli interessi del paese. Nell' Italia che ricorda nell' ultimo governo Berlusconi anche l' ultimo esecutivo
uscito dal risultato delle urne tutto, però, si tinge di grigio.
Non che l' Europa non abbia limiti o responsabilità per quanto accaduto negli ultimi anni. Ma per
prenderla di petto serve un chiaro mandato conferito dal voto democratico, non un voto da primarie di
partito o una consultazione dal contenuto politico affievolito per scegliere i deputati del Parlamento
europeo. Chissà se la maggioranza degli elettori italiani voterebbe mai la flessibilità invocata da Renzi
come ricetta salvifica di politica economica? Chissà se un programma di governo muscolare verso
Bruxelles incontrerebbe mai il favore delle urne?
Alla City si fanno, comunque, domande meno complesse e più pragmatiche. Cercano di capire se l'
attivismo del Premier italiano è soprattutto un tentativo per nascondere, sotto una coltre di polemiche
sovranazionali, la troppo lenta ripresa del pil nonostante il petrolio a prezzi da saldo e l' euribor con
tassi negativi. La sensazione, sempre nella City, è che il momentum di Renzi stia per passare o sia,
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addirittura, già passato.
In due anni qualcosa ha fatto ma sempre troppo di meno rispetto a quanto la malattia italiana avrebbe
richiesto e che aveva promesso di fare nelle slide della prima ora. Nel frattempo Lady Spread ha
ripreso coraggio e non promette nulla di buono nei prossimi mesi.
© Riproduzione riservata.
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La sponda Usa su flessibilità e ripresa

MARIO PLATERO  L'emergenza economica prima di tutto, il
coordinamento transatlantico e l' importanza di mantenere
nervi saldi in Europa, sia sul piano della solidità dell' Unione
che su quello della flessibilità delle regole in un momento di
grande fragilità. Continua pagina 6 WASHINGTON Era
inevitabile che Barack Obama e Sergio Mattarella si
trovassero d' accordo sulla necessità di intraprendere azioni
comuni su un fronte economico e finanziario che appare
sempre più problematico. Il fatto che la borsa italiana continui
a perdere, ieri addirittura il 4,7%, che lo spread sui nostri
tassi rispetto a quelli del bund tedesco sia di nuovo al rialzo,
che il nostro sistema bancario resti fragile non poteva
passare inosservato a Washington. Soprattutto quando c' è in
visita il nostro capo di Stato e quando la necessità di
coordinarsi diventa centrale. L' amministrazione Obama è
ben cosciente di quanto sia importante la partita economica
in queste settimane. Soprattutto è cosciente del fatto che il
ritorno di una crisi finanziaria in Europa questa volta avrà un
impatto diretto sull' economia americana che già mostra
segnali di debolezza congiunturale dopo una corsa di oltre
sei anni. Con due conseguenze inaccettabili per Obama:
chiudere il suo mandato presidenziale con il pericolo di una
crisi dopo avere rimesso in piedi  l '  economia con una
combinazione di politiche fiscali e monetarie espansive;
danneggiare il partito democratico in un anno elettorale
chiave sia per le presidenziali che per il rinnovo di un terzo
del Senato e della Camera.
«Ci sono impegni comuni  ha detto Mattarella parlando
seduto di fianco a Barack Obama nell' Ufficio Ovale  servono
anche per evitare che si ripresentino crisi finanziarie gravi
che destabilizzano i paesi sviluppati e impediscono la
prosperità di quelli in via di sviluppo». Obama, rivolgendosi a
Mattarella, ha auspicato che si possa chiudere presto, come
è già successo con i paesi asiatici, l' accordo Ttip per il libero
scambio commerciale fra Europa e Stati Uniti d' America. Dal
punto di vista americano l' accordo porterebbe un messaggio
positivo su più fronti, quello per migliori prospettive di
crescita grazie alla liberalizzazione commerciale, ma anche
quello per un rafforzamento del tessuto istituzionale europeo
nel momento in cui le notizie in arrivo in America non sono certo rassicuranti. «Dalla Gran Bretagna che
si prepara al voto per restare o meno nella Ue, alla Grecia di nuovo in pericolo, a quei paesi che
vogliono sospendere Schengen per contenere i flussi migratori e il rischio di terrorismo, osserviamo un
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rischio di sfilacciamento che in questo momento economico non aiuta di certo» ci ha detto una fonte
informata vicina alla Casa Bianca.
Ma c' è qualcosa di più: guardando in avanti, dall' America c' è un messaggio indiretto non diverso da
quello che abbiamo ascoltato nei momenti più difficili della crisi in cui si trovarono anni fa l' Italia e altri
paesi europei: la rigidità di certe regole sull' austerità deve cedere il passo all' emergenza economica:
«Lo diciamo da sempre  dice ancora la fonte: prima la crescita, poi l' austerità. Oggi ci sono condizioni
di mercato di cui occorre approfittare per finanziare a buon mercato importanti lavori pubblici. Il
problema è che si rischia di perdere anche questo treno». Il sentimento nella capitale americana è che il
Presidente del consiglio Renzi ha fatto bene a tener testa a certe direttive o intrusioni di Bruxelles negli
affari economici del nostro paese, anche perchè troppo spesso le regole vengono applicate con due
pesi e due misure. Perché ad esempio è stato impedito l' utilizzo del fondo di garanzia dei depositi all'
Italia per aiutare le banche quando è stato invece autorizzato per la Germania e per il Portogallo? È da
quel passaggio che la crisi delle quattro banche si è avvitata coinvolgendo l' intero sistema bancario. A
parte le questioni tecniche  si poteva ricorrere alla richiesta di pericolo sistemico  ci sono
indubbiamente atteggiamenti più rigidi da parte di Bruxelles nei confronti del nostro paese.
Da Washington, a cavallo di questa visita del Presidente Mattarella, si ritiene che in condizioni difficili,
nel momento in cui si è già entrati in una nuova situazione di crisi, certi parametri di flessibilità interna
rispetto alla burocrazia di Bruxelles e una sana distanza dalla Germania, che persegue prima di tutto un
interesse nazionale e solo in seconda battuta un interesse europeo, possono certamente aiutare.
©RIPRODUZIONE RISERVATA
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La «rete» europea di Renzi. Convegno alla Camera con i leader progressisti: «Bene le primarie
per scegliere il presidente della Commissione Ue»  Boschi: «Con l' emergenza profughi
rischiamo un 1989 alla rovescia»

Padoan rilancia con i socialisti: flessibilità non è
scorciatoia

EMILIA PATTA  Roma «Il dibattito sulla
f lessibi l i tà è un buon esempio di quanti
equivoci si possono creare: gli incentivi alla
flessibilità introdotti di recente non sono
strumenti per avere scorciatoie di indisciplina
fiscale ma strumenti di forte incentivo per fare
cose che servono, come gli investimenti
pubblici».
Di nuovo contro l' Europa dell' austerità per un'
Europa della crescita e dell' occupazione.
Questa volta a rimarcare la posizione del
governo guidato da Matteo Renzi nel dibattito
scontro in corso con la Commissione Ue
guidata da Jean Claude Juncker è il ministro
d e l l '  Economia  P i e r   C a r l o   P a d o an .   L '
occasione è di  quel le s imbol iche nel la
"narrazione" renziana:  un   convegno  a l l a
Camera dal titolo "L' Europa di fronte alle sfide
del futuro, il ruolo dei Parlamenti nazionali" che
 titolo a parte  riunisce i capigruppo nazionali
dei partiti socialisti e progressisti europei in
una sorta di costituenda piattaforma anti
rigore. Si tratta della diplomazia parallela
renziana per cercare di cambiare verso a un'
Europa ancora troppo sorda alle esigenze
de l l a   c resc i t a .  E  anche  Padoan ,   pu r
rassicurando gli ascoltatori che un Paese ad alto debito come l' Italia «non può che perseguire l'
abbattimento del debito», parla più come esponente del fronte progressista europeo che come
responsabile dell' Economia: «Il problema dell' occupazione è ancor lungi dall' essere risolto, questo è il
vero tema, la ragione per la quale l' Europa è oggi vista da molti come un problema e non come una
soluzione  dice Padoan . Compito primario della politica economica, soprattutto per la sinistra
europea, è di avere enfasi sull' occupazione. È qui che si misura il successo».
Nel mirino, ancora una volta, il presidente Juncker. Che come a più riprese ha ricordato Renzi nelle
ultime settimane è stato votato dai socialisti sulla base del famoso piano per gli investimenti.
«In Europa è fondamentale che riprendano gli investimenti sia pubblici sia privati. Bisogna creare un
sistema che favorisca l' innovazione  continua Padoan . Il piano Juncker è nato con l' idea che in una
situazione di profonda incertezza gli investimenti provati sono insufficienti quindi si giustifica un
intervento pubblico. Sono stati fatti passi avanti, ma è il classico caso in cui si può fare di più». A
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sostenere la linea del governo italiano e del Pd anche la ministra per le Riforme e per i Rapporti con il
Parlamento Maria Elena Boschi, che ha sottolineato l' importanza di preservare Schengen: «Con l'
emergenza profughi il rischio è che il 2016 diventi un 1989 alla rovescia... O siamo in grado di portare
una risposta unitaria e condivisa che possa opporsi alla facile demagogia di certi partiti o difficilmente
riusciremo a salvare il progetto dell' Europa».
Con i padroni di casa Laura Boldrini, presidente della Camera, ed Ettore Rosato, capogruppo dem a
Montecitorio che ha organizzato il convegno assieme al collega tedesco Thomas Oppermann, siedono
17 leader della sinistra democratica e progressista europea. Praticamente tutti i principali Paesi dell'
Unione sono rappresentati. «È tempo di essere uniti contro l' ideologia dell' austerità e di riportare l'
Europa sulla strada della crescita e della creazione di posti di lavoro», sintetizza il presidente del partito
socialista europeo Sergei Stanishev.
«Dopo otto anni di sacrifici e di politiche a senso unico i nostri cittadini stanno aspettando che noi
possiamo assicurare loro tutte le opportunità che meritano. Senza la solidarietà, l' Europa è morta».
Anche l' idea lanciata domenica da Renzi di fare le primarie per scegliere il prossimo candidato alla
presidenza della Commissione Ue sembra trovare proseliti di rilievo: «Le primarie sono un' ottima idea,
potrebbero aiutare a rendere le posizioni del presidente della Commissione europea più politiche e
inoltre potrebbero dare un contributo per avere più democrazia e partecipazione degli elettori europei»,
dice il tedesco Opperman, capogruppo della Spd al Bundestag. Resta da vedere se, oltre l' occasione
di un convegno, queste posizioni potranno davvero tradursi in azione comune oltre gli interessi
nazionali. Ma insomma l' amo è stato gettato, e Renzi continua a tessere la sua tela europea. Intanto ieri
il premier ha avuto un colloquio telefonico con il collega inglese David Cameron: al centro dello scambio
le riforme europee e la preoccupazione per la Brexit.
©RIPRODUZIONE RISERVATA
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Siderurgia. Lettera di Guidi e di altri sei ministri dell' Industria europei alla Commissione: serve
azione contro il dumping cinese

Acciaio, sette Paesi Ue contro la Cina
Imprenditori e lavoratori preparano una «marcia di protesta su Bruxelles»

Mai momento storico fu più propizio per
difendere l' industria dell' acciaio. Sette Paesi
europei, nel bel mezzo della contesa sulla
richiesta cinese del riconoscimento dello
status di economia di mercato, in una lettera
congiunta alla Ue chiedono misure forti e
veloci per fermare il dumping nella siderurgia,
provata da una dilagante sovracapacità.
L' Italia, fortemente interessata anche per il
concomitante tentativo di rilancio del campione
nazionale, il gruppo Ilva, è con il ministro dello
Sviluppo economico Federica Guidi tra i
promotori dell' iniziativa insieme a Germania e
Francia. Al trio si associano Regno Unito,
Belgio, Lussemburgo e Polonia nella comune
convinzione che l '  industria europea è a
«rischio di collasso». Di qui la richiesta di
«utilizzare ogni mezzo disponibile», inclusi
strumenti di difesa commerciale previsti dalla
Wto e dalle regole Ue sull' antidumping. Un
riferimento preciso che è inevitabile collegare
anche alla battaglia in corso sull' eventuale
riconoscimento alla Cina dello status di
economia d i  mercato,  che vede  I ta l ia ,
Germania e Francia tra i Paesi contrari, nel
timore di un profondo depotenziamento dell'
arsenale dei dazi antidumping.
Il documento sollecita nello specifico azioni e indagini rapide sui laminati a freddo provenienti da Cina e
Russia e sui laminati a caldo cinesi. Da Bruxelles, tramite la portavoce del commissario al Mercato
interno Elzbieta Bienkowska, tra i destinatari della lettera insieme al vicepresidente Jyrki Katainen e al
commissario al Commercio Cecilia Malmström, si parla di «analisi condivisa» e si ricorda che «si sta
già agendo», citando l' apertura di indagini antidumping con «tre nuove in arrivo presto» e indagini d'
ufficio «per cui però servono prove fornite dalle aziende». Nei giorni scorsi l' Ue ha annunciato di avere
istituito un dazio antidumping provvisorio sulle importazioni di barre e tondi per cemento armato dalla
Cina (l' import in dumping dalla Cina ha costituito il 93% delle importazioni complessive in questo tipo di
mercato finora).
Di tutto questo si parlerà anche nel corso della Conferenza sulle Industrie energivore in programma
proprio a Bruxelles il 15 febbraio, lo stesso giorno in cui Eurofer organizzerà una «marcia»  di oltre
5mila persone tra imprenditori, lavoratori e rappresentanti sindacali dell' industria siderurgica europea 
sulla capitale belga. L' Italia sarà presente con Federacciai, che ha organizzato un volo charter per
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portare in Belgio una delegazione di 160 tra operai e imprenditori, guidata dal presidente Antonio Gozzi
e dal direttore generale Flavio Bregant. È prevista la partecipazione di 15 stati dell' Unione, riuniti sotto l'
ombrello di Aegis Europa, un' alleanza di trenta settori industriali europei (tra questi i più colpiti dalla
concorrenza cinese sono acciaio, alluminio, ceramica, vetro, pannelli solari e biciclette). «La Cina 
spiega il direttore generale di Eurofer, Alex Eggert  non è un' economia di mercato, non soddisfa nè i
criteri Ue nè gli obblighi dell' Omc: è per dimostrare la forza di questa convinzione relativa agli effetti del
dumping cinesi sui posti di lavoro, la crescita e l' ambiente, che saremo in marcia».
Eurofer ricorda che la Cina ha oggi una sovracapacità produttiva di acciaio sul mercato interno pari a
circa 400 milioni di tonnellate, quasi tre volte la domanda totale di acciaio dell' Ue (155 milioni di
tonnellate). Negli ultimi diciotto mesi, secondo le stime di Eurofer,i volumi di acciaio cinese importato in
Ue è raddoppiato, con un crollo dei prezzi del 40 per cento. Nei giorni scorsi il Consiglio di Stato cinese
ha annunciato un primo tentativo di reazione alla crisi, illustrando un piano per tagliare fino a 150 milioni
di tonnellate di produzione nei prossimi cinque anni. Il governo ha stabilito inoltre che fino al 2020 non
saranno emesse nuove licenze per l' apertura di stabilimenti.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

CARMINE FOTINAMATTEO MENEGHELLO

9 febbraio 2016
Pagina 11 Il Sole 24 Ore

Economia e politica< Segue

72

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Appello di 7 Paesi Ue contro l' acciaio cinese "Quei
prezzi stracciati uccidono l' industria"
Lettera a Bruxelles di Germania, Italia, Francia, Regno Unito, Belgio, Lussemburgo e
Polonia. La risposta: "Nuove indagini"

MILANO. Da una parte c' è la concorrenza sleale: praticare
prezzi che non coprono i costi, in perdita, pur di conquistare
quote di mercato.
Dall' altra, esiste una sproporzione nell' applicare le norme
anti inquinamento, molto severe e fatte rispettare in Europa,
assenti e senza controlli altrove. L' insieme dei due fattori sta
mettendo in ginocchio il settore dell' acciaio in tutta Europa,
sotto i colpi della strategia di "dumping" sui prezzi architettata
dai grandi operatori cinesi.
Sono queste le motivazioni alla base di una iniziativa che ha
del clamoroso e che culminerà con una marcia di imprenditori,
lavoratori e maestranze il prossimo 15 febbraio a Bruxelles. L'
industria "pesante" dei grandi Paesi manifatturieri (Germania,
Italia, Francia, Gran Bretagna, Polonia, cui si sono aggiunti
anche Belgio e Lussemburgo) si mobilita per mettere
pressione ai vertici Ue, perché prendano provvedimenti in
difesa di uno dei settore considerati strategici per l' economia,
nel quale i prezzi sono crollati del 40 per cento sotto i colpi del
flusso incessante di prodotti in arrivo da Oriente.
A sostegno delle imprese ci sono i sette ministri che si
occupano di industria nei rispettivi Paesi firmatari: con una
lettera indirizzata alla Commissione europea chiedono di
intervenire con tutto l' arsenale legale possibile, denunciando
come «l' industria dell' acciaio sta soffrendo un uso cronico di
pratiche commerciali sleali in un contesto di concorrenza
internazionale intensificata da sovraccapacità a livello
mondiale».
Cosa chiedono i ministri? In sostanza due cose. La prima sul
metodo: «Un rapido esame della richiesta di un' indagine sulle
importazione di prodotti laminati a caldo provenienti dalla
Cina». La seconda sui tempi: «Agire subito, non attendere fino
a quando i danni derivanti dalla concorrenza sleale diventino
irreversibili », ma anche «essere pronti ad aprire indagini d'
ufficio» nonché «velocizzarle una volta aperte ».
L' Italia è in prima fila in questa battaglia per la difesa dell' Ilva,
l' impianto più grande d' Europa. Una difesa ancor più
necessaria nel momento in cui si apre la partita per il bando
con il quale i commissari straordinari stanno cercando
imprese da coinvolgere nella gestione dell' acciaieria di
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Taranto. Si parla dell' interessamento di colossi come ArcelorMittal; con tutta probabilità nei prossimi
giorni arriverà anche l' offerta del gruppo Marcegaglia.
Ma sul tavolo di Bruxelles non c' è solo l' effetto dumping sull' acciaio. Le imprese europee sono molto
preoccupate anche per le discussioni in corso tra la Ue e Pechino per riconoscere alla Cina  entro la
fine dell' anno  lo status di economia di mercato. «La Cina  sostengono  non rispetta quattro dei
cinque criteri previsti», per cui riconoscerla «sarebbe una follia politica ed economica». Secondo l'
Aegis, l' associazione europea che raccoglie le imprese di vari settori, di fronte all' invasione dei prodotti
cinesi sono in pericolo fino a tre milioni e mezzo di posti di lavoro.
Il gruppo Marcegaglia presenterà una manifestazione di interesse per Ilva STABILIMENTO Un'
immagine dell' acciaieria Ilva di Taranto FOTO: ©ANSA.
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Ammortizzatori/1. Da oggi in vigore i nuovi criteri per l' approvazione dei programmi di Cassa

Cigs legata al piano di rilancio
In caso di riorganizzazione va indicato come raggiungere il nuovo assetto

Le  az i ende   che   r i co r r ono  a l l a   cassa
integrazione straordinaria per riorganizzazione
aziendale devono presentare un programma
f inal izzato a gest i re  l '  organizzazione,
evidenziarne i punti critici e, in particolare,
delineare gli strumenti messi in campo con lo
scopo di definire un nuovo assetto dell '
impresa.
Questa è una delle indicazioni contenute nel
decreto ministeriale 94033 pubblicato ieri, e in
vigore da oggi, con cui vengono definiti, in
base a quanto previsto dal Dlgs 148/2015, i
criteri per l' approvazione dei programmi di
Cigs.
Sempre per riorganizzazione aziendale si
deve dare conto degli investimenti realizzati
per l' ammodernamento e il miglior rendimento
delle strutture, nonché per la formazione e la
riqualificazione del personale. In tal senso, il
va lore medio annuo degl i   invest iment i
programmati deve essere superiore al valore
medio di quell i (della stessa specie) del
biennio precedente.
Nell '  ammontare si comprendono anche
eventuali contributi dello Stato o dell' Ue.
Altro passaggio determinante attiene all' entità
delle sospensioni dal lavoro che devono essere, anche riguardo ai tempi, in l inea con la
riorganizzazione che si vuole effettuare. Sempre con riferimento ai dipendenti, è necessario indicare nel
programma il ritorno all' attività lavorativa (anche in altre aziende del gruppo) di almeno il 70% dei
lavoratori coinvolti. In linea con quanto previsto dal Dlgs 148/15, dal 24 settembre 2017, la cassa sarà
erogabile nel limite dell' 80% delle ore lavorabili nell' unità produttiva, nell' arco di tempo autorizzato.
Il Dm si occupa anche di definire i criteri per l' approvazione dei programmi connessi alle altre cause di
intervento della Cigs. Per le crisi aziendali si richiede la consueta prova del trend negativo riguardante i
2 anni precedenti, il ridimensionamento o la stabilità dell' organico e l' assenza di nuove assunzioni
(salvo quelle giustificate). Va, inoltre, fornito un piano di risanamento che preveda la continuazione dell'
attività o la salvaguardia di uno o più settori, in modo da garantire una continuità occupazionale.
Per ottenere l' approvazione dei programmi tutte le condizioni previste dal Dm devono essere
contestualmente presenti. L' approvazione è preclusa alle aziende che hanno iniziato l' attività nei 2 anni
precedenti la richiesta di Cigs; lo stesso dicasi per quelle che non hanno avviato la produzione.
Semaforo rosso anche in caso di trasformazioni societarie, tranne quelle tra soggetti giuridici che
presentano assetti societari coincidenti. In caso contrario deve evidenziarsi la finalità di salvaguardare i
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posti di lavoro.
Per la Cigs collegata a eventi improvvisi e imprevisti, l' azienda deve documentare tale imprevedibilità
e, in particolare, la mancanza di un collegamento tra la stessa e l' organizzazione aziendale. In questo
caso l' intervento della cassa è garantito anche in assenza di presentazione degli indicatori di squilibrio
finanziario.
Per i contratti di solidarietà difensivi (Cds)  terza causa di intervento Cigs  si ribadisce la non
applicabilità ai casi di fine lavoro e fine fase lavorativa nei cantieri edili. Le aziende edili hanno l' obbligo
di indicare, nel contratto, i lavoratori distinguendo coloro che sono addetti alla struttura permanente.
Restano fuori dal Cds i contratti a tempo determinato stagionali mentre per i part time l' ulteriore
riduzione dell' orario è ammessa laddove l' azienda possa dimostrare l' inserimento strutturale del
lavoratore a tempo parziale nella preesistente organizzazione. Nel contratto di solidarietà si deve
quantificare e motivare l' esubero di personale; la possibilità di aumentare l' orario per far fronte a
esigenze lavorative deve essere prevista nell' accordo; l' aumento della riduzione di orario comporta,
invece, la stipula di un nuovo Cds. I lavoratori in solidarietà non possono eseguire straordinari. Il
ministero ricorda, inoltre, che durante un Cds assistito da Cigs si può attivare una procedura di
licenziamento collettivo solo se i lavoratori sono d' accordo.
Nel decreto vengono, altresì, forniti i criteri per la concessione della Cigs alle imprese appaltatrici dei
servizi di mensa e di pulizia, alle imprese artigiane dell' indotto, nonché ai partiti politici. Nel primo caso
si evidenzia come il programma deve mettere in luce lo stretto collegamento tra il committente (che
deve essere interessato da Cigs) e l' azienda appaltatrice; la Cassa non può, inoltre, durare più dell'
appalto.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

ANTONINO CANNIOTOGIUSEPPE MACCARONE
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Rilanciato il ruolo delle Commissioni di certificazione dei Consigli provinciali dell' Ordine

Collaborazioni, rotta tracciata
Un vademecum per le novità sul lavoro parasubordinato

Anche dopo l' entrata in vigore a pieno regime
della nuova regolamentazione relativa alle
collaborazioni coordinate e continuative, sono
sempre stipulabili i contratti di lavoro c.d.
parasubordinato, ovvero di lavoro autonomo
caratterizzati dalla continuità della prestazione
lavorativa e resa mediante un coordinamento
col committente. Per orientarsi nelle novità
normative, la Fondazione Studi consulenti del
lavoro ha pubblicato la sua circolare n. 4.
Premessa. I l  1° gennaio 2016 è entrata
p i e n a m e n t e   a   r e g i m e   l a   n u o v a
regolamentazione relativa alle collaborazioni
coordinate e continuative di cui all' art. 2 del
dlgs 15 giugno 2015, n. 81, pubblicato nella
Gazzetta Ufficiale n. 144 del 24 giugno 2015.
L' articolo n. 52 del decreto ha previsto l'
abrogazione degli articoli da 61 a 69bis del
dlgs n. 276 del 2003. La nuova disciplina,
dunque, supera il contratto di lavoro a progetto
e il lavoro occasionale (cfr. art.
61 dlgs n. 276/2003), nonché le presunzioni
operanti in relazione alle altre prestazioni rese
in regime di lavoro autonomo (cfr.
art. 69bis dlgs n. 276/2003). Il legislatore ha
introdotto una doppio binario in relazione alle
collaborazioni: 1) già in atto alla data di entrata
in vigore del decreto (25 giugno 2015); 2)
stipulate dal 25 giugno 2015.
Al riguardo si richiamano le precedenti circolari sul tema diffuse dalla Fondazione Studi n. 13/2015
(http://www.consulentidellavoro.it/index.
php/sitiistituzionali/fs/circolari) e l' approfondimento del 15 dicembre 2015 (http://www.
consulentidellavoro.it/index.
php/sitiistituzionali/fs/approfondimenti).
Collaborazioni in corso al 25 giugno 2015. L' articolo 52 prevede che la previgente disciplina sul lavoro
a progetto (ovvero gli articoli da 61 a 69bis del dlgs n. 276/2003) continua ad applicarsi per i contratti
già in atto alla data di entrata in vigore del decreto.
Ciò significa, in particolare, che il legislatore ha previsto una ultrattività delle norme che regolano i
contratti di collaborazione coordinata e continuativa nella modalità a progetto in corso di esecuzione.
Come evidenziato dalla Fondazione Studi nella circolare n. 13 del 25 giugno 2015, per i contratti a
progetto gia` in essere e` consentita la proroga, se funzionale alla realizzazione del progetto, talché
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risulta possibile che il contratto a progetto possa produrre effetti anche oltre l' entrata in vigore del
decreto.
In alternativa, è possibile concludere il contratto a progetto in scadenza per poi stipulare, con il
medesimo lavoratore, un nuovo contratto di collaborazione coordinata e continuativa come consentito
dalle nuove regole anche senza soluzione di continuità. Il contratto a progetto in corso al 25 giugno
2015, ovvero quello prorogato, qualora lo fosse ancora al 1° gennaio 2016, dovrà comunque rispettare
anche i requisiti indicati nell' art. 2, comma 1 del decreto (oltre a quelli dell' art.
2094 del c.c.), per non incorrere nell' applicazione della disciplina del lavoro subordinato (v.
infra).
Collaborazioni dal 25 giugno 2015. Dal 25 giugno 2015, è consentito stipulare i contratti di
collaborazione coordinata e continuativa di cui all' art. 409 del cpc. (cfr. art.52, comma 2, dlgs n.
81/2015) a tempo determinato o indeterminato. Dal 1° gennaio 2016, tuttavia, la norma prevede che «si
applica la disciplina del rapporto di lavoro subordinato anche alle collaborazioni che si concretano in
prestazioni di lavoro esclusivamente personali, continuative e le cui le modalità di esecuzione sono
organizzate dal committente, anche con riferimento ai tempi ai luoghi di lavoro». Come chiarito dalla
Fondazione Studi con la circolare 13/2015, il legislatore con l' articolo 2 del dlgs n. 81 del 2015,
interviene per contrastare l' abuso ma attraverso una modalità differente rispetto a quelle adottate in
passato. Infatti, la riforma Biagi ha cercato di intervenire valorizzando le differenti caratteristiche tra il
lavoro subordinato e la collaborazione autonoma attraverso l' obbligo di indicare in contratto (e
riscontrare in concreto) un risultato specifico che rappresenta una caratteristica essenziale del lavoro
autonomo. Mentre, il decreto 81/2015 tende a spostare l' indice di valutazione sulle modalità
organizzative adottate dall' azienda, attribuendo le medesime tutele previste per i lavoratori subordinati,
anche a quelle forme di collaborazione (con o senza partita Iva) che per caratteristiche di tempo e di
luogo (e quindi per i profili organizzativi) sono sostanzialmente assimilabili al lavoro subordinato. A tal
fine occorre individuare quali siano le collaborazioni che, potenzialmente, rientrano nell' ambito di
applicazione della nuova disciplina.
Si tratta, in particolare, delle:  collaborazioni coordinate e continuative;  collaborazioni coordinate e
continuative a progetto in corso di esecuzione alla data del 25 giugno 2015 e ancora in corso al 1°
gennaio 2016;  prestazioni rese in regime di lavoro autonomo anche da titolari di partita Iva. Se tali
prestazioni presentano congiuntamente tutti gli elementi che il legislatore ha individuato (art. 2, comma
1), a esse si applica la disciplina del lavoro subordinato.
Certificazione. Il legislatore, al fine di consentire alle parti di prevenire i rischi derivanti da un non
corretto inquadramento contrattuale della tipologia di lavoro che si intende avviare, ha previsto la
possibilità per le stesse di richiedere la certificazione dell' assenza dei requisiti anche di etero
organizzazione.
In particolare, il comma 2 dell' articolo 2, assegna alle Commissioni (ex articolo 76 del dlgs n. 276 del
2003) proprio tale compito ovvero la certificazione dell' assenza dei requisiti di cui al comma 1. La
prerogativa riguarda dunque tutte le Commissioni di certificazione istituite ai sensi della citata
disposizione e, tra esse, quelle costituite presso i Consigli provinciali degli Ordini dei consulenti del
lavoro, capillarmente presenti sul territorio, alle quali le parti potranno quindi rivolgersi. Si tratta di una
funzione nuova per le suddette Commissioni che si aggiunge a quelle già esistenti. Le parti potranno
chiedere anche la certificazione dell' intero contratto ai fini di valutare non solo l' assenza dei requisiti
previsti dall' art.
2, comma 1 citato, ma anche la conformità della tipologia contrattuale prescelta con l' effettiva modalità
di svolgimento del lavoro. È previsto che il lavoratore possa farsi assistere da un rappresentante dell'
associazione sindacale cui aderisce o conferisce mandato o da un avvocato o da un consulente del
lavoro. Non è escluso che anche il committente possa validamente farsi assistere da un appartenente
alle medesime categorie legittimate ad affiancare il lavoratore. Il dettato normativo ribadisce quindi il
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ruolo di terzietà del consulente del lavoro il quale può assistere, nel procedimento, sia il committente
che il collaboratore. La certificazione potrà riguardare sia i rapporti da instaurare che quelli già
instaurati. L' articolo 79 del decreto legislativo n.
276 del 2003, prevede infatti che gli effetti si producono dal momento di inizio del contratto, ove la
Commissione abbia appurato che l' attuazione del medesimo è stata, anche nel periodo precedente alla
propria attività istruttoria, coerente con quanto appurato in tale sede.
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Un decreto fissa i criteri per l' applicazione degli ammortizzatori sociali dopo il Jobs act

La cigs stoppa le assunzioni
In caso di crisi aziendale la forza lavoro non può cambiare

DANIELE CIRIOLI  L'impresa in cigs per crisi
aziendale non potrà fare nuove assunzioni,
spec ia lmente se ass is t i te  da  incent iv i
contributivi e/o economici. A stabilirlo è il
decreto n. 9433/2016 che fissa i nuovi criteri
per l' approvazione di programmi di cassa
integrazione guadagni straordinaria.
Inoltre, con riferimento ai contratti di solidarietà
difensivi, i nuovi criteri: richiedono che l'
accordo quantifichi l' esubero di personale;
vietano il ricorso al lavoro straordinario e la
riduzione di orario ai lavoratori in parttime,
sa l vo   che   non   s i ano   « s t r u t t u r a l i   a l l '
organizzazione aziendale»; escludono la
procedura di licenziamento collettivo se c' è
«opposizione dei lavoratori».
Riorganizzazione aziendale. Il decreto, ai
sensi del comma 4 dell' art. 21 del dlgs n.
148/2015 (riforma Jobs act), fissa i criteri per l'
erogazione della nuova cigs nelle ipotesi di
sospensione o d i   r iduz ione de l l '  attività
lavorativa determinata da una di tali causali:
riorganizzazione aziendale; crisi aziendale con
esclusione dei casi di cessazione attività;
contratto solidarietà. Relativamente alla prima
causale il decreto fissa sette requisiti per l'
a p p r o v a z i o n e   d e i   p r o g r amm i   c i g s ,
richiedendone la contestuale presenza. Questi,
tra l' altro, richiedono la presentazione, da parte dell' impresa, di un programma finalizzato a
fronteggiare l' inefficienza della struttura gestionale, commerciale o produttiva e che questo programma
prevede investimenti del valore superiore a quelli già effettuati nel biennio precedente. A partire dal 24
settembre 2017, inoltre, stabiliscono che le sospensioni possano essere autorizzate fino all' 80% delle
ore lavorabili.
Crisi aziendale. Quattro i criteri/requisiti richiesti per l' approvazione di programmi cigs per «crisi
aziendale». Questi, tra l' altro, richiedono il ridimensionamento o quantomeno la stabilità della forza
lavoro nel biennio precedente, nonché l' assenza di nuove assunzioni in particolare riguardo a quelle
assistite da agevolazioni. Lo stesso vale per il futuro; pertanto, l' impresa che intenda assumere, dovrà
darne motivazione della necessità, nonché giustificare la compatibilità con la finalità della cigs.
Contratto solidarietà. La causale fa riferimento all' ipotesi comunemente denominata di contratti di tipo
«difensivo», sottoscritti cioè per evitare riduzioni di personale. I nuovi criteri, prima di tutto, stabiliscono
che a tale contratto non è possibile far ricorso nei casi di fine lavoro e di fine fase lavorativa nei cantieri
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edili; che il contratto non è ammesso per rapporti di lavoro a termine legati alle esigenze di attività
produttive stagionali; che per i lavoratori a parttime è ammissibile una ulteriore riduzione di orario di
lavoro (quella che deriva dal contratto di solidarietà), qualora venga dimostrato il carattere strutturale
dello stesso rapporto a parttime nella preesistente organizzazione di lavoro. Ancora, i nuovi criteri
escludono in linea generale le prestazioni di lavoro straordinario per i lavoratori in solidarietà e, per il
periodo di erogazione della cigs, consentono l' attivazione della procedura di licenziamento collettivo
solo se non c' è opposizione dei lavoratori.
Cigo e cigs. Il decreto, infine, detta le regole sul cumulo degli interventi in una stessa unità produttiva
aziendale, stabilendo che il cumulo è possibile se i lavoratori interessati ai distinti benefici siano
comunque diversi e precisamente individuati tramite specifiche elenchi nominativi.
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L' aNALISI DISAVANZO e Debito

Italia, Germania, Spagna I conti su deficit e crescita

Sapete qual è il Paese che negli ultimi tre anni
ha avuto la più alta crescita del prodotto
interno lordo non solo nell' eurozona ma tra
tutti  i  28 Paesi dell '  Unione Europea? L'
Irlanda: + 5,2% nel 2014; + 6,9% nel 2015; +
4 , 5%  ne l   2 016 ,   s e condo   i l   r a ppo r t o
previsionale (Forecast winter) pubblicato la
scorsa settimana dalla Commissione Ue. Il
Paese che invece è andato peggio è l' Italia.
Nel 2014 con un 0,4% (eccetto Cipro che ha
chiuso a 2,5%). E nel 2015 e nel 2016,
nonostante la ripresa (+0,8 e +1,4%), restiamo
in fondo alla classifica, riuscendo a far meglio
solo rispetto a Grecia e Finlandia. L' Irlanda,
sottolinea il rapporto, grazie alla crescita
record abbatterà sia il deficit sia il debito
pubblico, che negli anni scorsi sembravano
fuori controllo. Basti pensare che il debito era
passato dal 65% del Pil in media d' anno nel
periodo 200711 al 120% nel 2013 e scenderà
al 94% quest' anno.
La crescita irlandese del 4,5% nel 2016 sarà
dovuta per 4,1 punti alla domanda interna e
per 0,4 alle esportazioni nette.
Tanto più che il governo di Dublino (una
coalizione tra popolari e laburisti), annota la
Commissione,  ha varato a ot tobre una
manovra di spesa aggiuntiva pari allo 0,7% del
Pil, principalmente a favore di «salute e
protezione sociale».
L' Irlanda è un caso molto particolare. Un piccolo Paese di 4,6 milioni di abitanti, che ha dovuto
sottoporsi al programma di salvataggio di Bruxelles, e che beneficia soprattutto dell' ampio
insediamento di multinazionali attratte, oltre che dalla lingua inglese, da un sistema di tassazione
superagevolato.
Ma, Irlanda a parte, se si confrontano le schede che il Winter Forecast riserva a ciascun membro dell'
Unione, non si può non restare colpiti dal fatto che le regole di bilancio sono nei fatti ultra flessibili, nel
senso che ciascun Paese le interpreta come vuole. E se la Commissione europea si dovesse giudicare
dalla sua capacità di far rispettare i trattati, bisognerebbe concludere che si tratta di una istituzione
pressoché inutile. Prendiamo i due vincoli che tolgono il sonno a tutti i ministri dell' Economia italiani: il
deficit, cioè la differenza tra entrate e uscite, che non deve superare il 3% del prodotto interno lordo, e il
debito pubblico che non dovrebbe oltrepassare il 60% dello stesso Pil. Che cosa ci dicono le tabelle del
rapporto Ue? Che non è solo la piccola Irlanda ad aver fatto quello che voleva sul deficit (è stato del
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13,1% in media d' anno nel periodo 200711) e sul debito, ma anche Paesi come Francia, Spagna e
Regno Unito.
Prendiamo la crescita spagnola di cui si parla tanto: 3,2% l' anno scorso, 2,8% quest' anno.
La Spagna si è sottoposta al programma di assistenza finanziaria dell' Esm per salvare le banche. La
vulgata comune è che la crescita sia dovuta alle drastiche riforme del governo Rajoy che hanno
modernizzato il mercato del lavoro. Certamente hanno avuto un peso.
Tanto che l' occupazione è aumentata del 3% nel 2015 e salirà ancora del 2,6% quest' anno (mentre in
Italia la variazione è in entrambi gli anni dell' 1,1%) ma la Spagna deve anche recuperare un crollo dei
posti di lavoro del 4,9% e del 3,5% nel 2012 e 2013 e ha un tasso di disoccupazione ancora al 22,3%. A
fronte di tutto ciò colpisce il sistematico sforamento del tetto del deficit: 10,4% nel 2012; 6,9% nel 2013;
5,9% nel 2014; 4,8% l' anno scorso e 3,6% quest' anno. La Spagna cioè spende sempre molto più di
quanto incassa e di conseguenza il suo debito pubblico è passato dal 45% del Pil nel periodo
precedente alla crisi del 2007 al 101,2% previsto nel 2016. E la forte crescita del Pil negli ultimi anni è
stata interamente dovuta alla domanda interna, dice il rapporto.
Anche Francia e Regno Unito hanno reiteratamente sfondato i tetti. In Francia il deficit è stato in media
d' anno pari al 5% del Pil tra il 2007 e il 2011. Del 4,8% nel 2012; del 4,1% nel 2013; del 3,9% nel 2014 e
resterà ben sopra il 3% fino al 2017. Nessuna sorpresa, quindi, se il debito è passato dal 64,3% medio
del 20022006 al 97,1% del Pil atteso nel 2017. Andamento simile nel Regno Unito, con il deficit ben
oltre il tetto da un decennio (7,2% in media nel 200711) e che solo nel 2017 è previsto sotto il 3%. E l'
Italia? Dal 2012 ha sempre tenuto il deficit entro il 3% e prima lo ha superato di poco: 3,4% in media d'
anno nel periodo 200711. Ed è tra i Paesi dove il debito è cresciuto meno: del 30% dal 2008 a oggi,
contro il 150% di aumento che c' è stato in Spagna, il 112% in Irlanda, il 70% nel Regno Unito, il 40% in
Francia, il 45% nella media Ue.
Per di più, il peggioramento del debito italiano è dovuto in modo decisivo alla pessima performance del
Pil. E comunque è lo stesso rapporto Ue a mostrare che a fronte dell' alto debito pubblico in Italia c' è un
basso livello di indebitamento privato, sia delle aziende (pari al 78% del Pil contro il 111% della Spagna
e il 126 della Francia) sia delle famiglie (il 43% del Pil contro il 70% della Spagna e il 56% della
Francia).
È vero, c' è la Germania che batte tutti. E dovrebbe essere l' esempio da seguire. Ma anche Berlino, pur
rispettando la regola del deficit e avendo un debito di appena il 70% del Pil, sfonda sistematicamente
un altro parametro europeo, quello del surplus della bilancia commerciale, che non dovrebbe eccedere
il 6% del Pil. E invece da, quando c' è l' euro, i numeri dicono altro: +6,5% in media d' anno nel 20026;
+6,7% nel 200711 e valori ancora superiori negli ultimi 5 anni, fino ad arrivare al + 8,9% del 2016. La
Germania esporta troppo, secondo le regole comunitarie, creando uno squilibrio nell' intera Ue. Ma
forse sono arrivate anche da qui le risorse che Berlino ha potuto spendere per salvare le banche
tedesche, prima che ciò fosse ritenuto dalla commissione europea un aiuto di Stato. Si tratta di ben 240
miliardi di euro fino al 2014. Nessuno ha speso tanto. Al secondo posto c' è il Regno Unito con 162,5
miliardi, poi la Spagna con 52,5; l' Irlanda con 41,8 e così via. All' ultimo posto indovinate chi c' è? L'
Italia, con appena un miliardo.
Insomma, i numeri della stessa Ue dicono che il nostro Paese è stato tra quelli che meno ha fatto
politiche in deficit.
Ma questo non è servito. Ha penalizzato la crescita (record negativo in Europa) e di conseguenza non
ha neppure aiutato a ridurre il debito pubblico .
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L' analisi. Economisti e investitori temono una nuova frenata dell' economia "Potrebbe essere l'
ennesimo caso di profezia che si autoavvera"

Imprese, famiglie e governo chi paga il conto della
crisi

ROMA.  I  mercat i   t raco l lano da c inque
settimane. In Italia peggio che altrove in
Europa. Cosa succede? E qual i   impatt i
possiamo immaginare per imprese, famiglie,
banche e conti pubblici? Esperti ed economisti
non credono in una possibile nuova recessione
che dagli Stati Uniti travolga ancora il Vecchio
Continente. Eppure i motori del mondo  Usa e
Cina  rallentano in modo vistoso. E l' enorme
l iquid i tà  in  c i rcolo,   favor i ta dai  d ivers i
programmi di acquisto di  t i tol i  ( i   famosi
Quantitative easing), non sta ferma e amplifica
i problemi. Non c' è dubbio che se la tempesta
proseguisse l' impatto depressivo su consumi
e investimenti darebbe il colpo di grazia all'
ancora timida ripresa in atto.
IMPRESE SFAVORITE «Assistiamo ad uno
scollamento raro da osservare in economia,
una sorta di forbice: la situazione attuale va
bene per i consumatori, male per le imprese »,
spiega Fedele De Novel l is ,  docente d i
Economia politica alla Cattolica. Va bene per
le famiglie, almeno nel breve periodo, perché
«hanno poca ricchezza azionaria, a differenza
di quelle americane». Non cambieranno
dunque le decisioni di consumo, visto che i
«prezzi delle materie prime continuano a
essere bassi, in primis il petrolio, e così i tassi di interesse, favorendo i mutui». Non così le imprese. Per
loro e per i conti pubblici «qualche decimo di crescita in meno è da mettere in conto, ma non è un
quadro drammatico».
Le aziende «rivedono al ribasso le decisioni di investimento e il governo dovrà limare le previsioni di
rialzo del Pil, che noi dell' istituto Ref già calcoliamo dell' 1% anziché 1,6. Ma l' Europa, visto il contesto,
potrebbe ammorbidirsi».
FAMIGLIE A RISCHIO PANICO Non la pensa così Stefano Manzocchi, direttore del dipartimento di
Economia e finanza della Luiss. Se le imprese rischiano un nuovo credit crunch, una restrizione del
credito e dunque «maggiori difficoltà nell' ottenere finanziamenti», le famiglie potrebbero fare i conti con
«l' effetto paura, il sentirsi meno ricchi». E dunque «ricominciano ad aspettare, risparmiare, rinviare l'
acquisto dell' auto», il vero traino del 2015. Certo poi un rialzo dell' 1,6% del Pil per quest' anno, come
ipotizzato dal governo, è «forse ottimistico». Ma «anche se fosse l' 1,4, l' impatto non sarebbe
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mostruoso». Il vero tema è il 2017. «Se la ripresa non si consolida e non siamo in grado di aprire un
dialogo costruttivo con l' Europa, ci ritroveremo impiccati alle clausole di salvaguardia, dunque all'
aumento dell' Iva: un suicidio».
LE BANCHE TRABALLANO Guardare alle Borse in picchiata di queste settimane può essere
fuorviante. Ma certo, ragiona ancora Manzocchi, «se l' inquietudine dei mercati si prolunga nel tempo,
allora sì, può rallentare tutto: l' ennesimo caso di profezia che si autoavvera ». Con le imprese costrette
a rivedere i piani di investimento, le banche a ristrutturare pesantemente e a ridimensionarsi, le famiglie
spaventate. Oggi pessimismo, domani stagnazione o peggio. D' altro canto, analizza Andrea Goldstein,
managing director di Nomisma, vi sono anche motivazioni tecniche dietro i tracolli dei mercati. «Le
vendite automatiche, un nervosismo accentuato che sovradimensiona le crisi mondiali (dal lancio del
missile in Corea alle tensioni tra Turchia e Russia), le vendite anche in perdita dei fondi sovrani
istituzionali, soprattutto arabi, in cerca di liquidità per rientrare da esposizioni e pagare gli stipendi, con
le quotazioni del petrolio ai minimi». La tempesta azionaria, certo, arriva nel momento peggiore per l'
Italia. «Ripresa ancora tenue, non brillante. Le famiglie hanno ricostruito il materasso, ma i consumi non
riprendono. Le imprese, viste le tensioni sui mercati, a questo punto saranno più caute. D' altro canto, la
crisi impatta più a livello di percezione. Cresce l' incertezza. E le banche poi soffrono tutte, anche quelle
francesi, anche le migliori ».
RITORNO ALLA LEHMAN «Vedo uno scenario privo di controllo, al pari di un' automobile senza volante
a cento all' ora », si incupisce Giacomo Vaciago, docente di Economia monetaria alla Cattolica di
Milano.
«Sembra di essere tornati al 15 settembre 2008, al crollo della Lehman Brothers», dunque all' origine
della grande crisi.
«Anzi qui è peggio di allora.
Dall' 11 di agosto i capitali non stanno più fermi, abbandonano la Cina. Il Qe non funziona più, così
come gli annunci di Draghi, il cui effetto calmante ora dura 48 ore al massimo. La gente ha paura, tira i
remi in barca. Il piano Juncker doveva rilanciare gli investimenti, invece va avanti col contagocce.
Le imprese ritirano i loro piani e rinunciano ad assumere. Tra un po' in Europa ci sarà un milione di
disoccupati in più. E i governi, anziché cercare rimedi, stanno a guardare».
CONTI IN BILICO «I conti pubblici italiani non sono la priorità, lasciamo stare lo zero virgola», insiste
Vaciago. «Ora abbiamo bisogno solo di qualcuno che salga sulla locomotiva e faccia ripartire il treno.
Sospendiamo per un anno la discussione sul debito pubblico, concentriamoci sulla crescita e sulle
banche. Sono piene di sofferenze, il governo annuncia un piano. Ma dov' è?».
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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D' Alema: "Europa a due velocità? Purché ci stiano
tutti i Paesi euro"
L' ex premier e la morte di Giulio Regeni: in Egitto una feroce dittatura l' Italia dovrebbe
avere un atteggiamento diverso con quel Paese

D a alcuni giorni Massimo D' Alema sta
seguendo da vicino la vicenda di Giul io
Regeni e il giudizio dell' ex presidente del
Consiglio è secco: «Diciamo le cose come
stanno: questo ragazzo è stato ammazzato in
modo barbaro. Ed è stato ammazzato, oramai
è evidente, per il suo impegno civile, per il suo
essere attivamente partecipe di un movimento
di libertà, in un Paese che è oppresso da una
feroce dit tatura mil i tare, dove tortura e
assassinio sono la regola. In questa fase c' è
grande imbarazzo nel governo italiano, che
non potrà contentarsi di versione ufficiali,
francamente ridicole e dovrà portare fino in
fondo le sue domande di verità e giustizia».
Presidente della Fondazione Italianieuropei e
della Foundation for European Progressive
Studies,   le  fondazioni  europee di  area
socialista, Massimo D' Alema segue le vicende
internazionali ed europee grazie ad una rete di
rapporti privilegiati.

Nei giorni scorsi, durante la polemica tra
governo italiano e Commissione europea
non si sono alzate voci dal campo del
socialismo europeo a sostegno di Renzi:
come lo spiega?
«Ho visto che ora Renzi invoca una riunione
dei leader socialisti. È un fatto positivo, anche se vertici di questo tipo si tengono regolarmente prima di
ogni Consiglio e la vera novità sarebbe se Renzi vi partecipasse regolarmente. Speriamo che questa
richiesta produca una correzione di rotta, correzione che servirebbe anche da parte del governo
italiano, che insiste presso la Commissione europea per ulteriore flessibilità. Francamente non si
capisce quale solidarietà in Europa potesse riscuotere una richiesta prettamente nazionale, finalizzata
ad ottenere vantaggi per l' Italia».

Richiesta di per sé legittima, non crede?
«Legittima in sé, ma che somiglia molto a quanto invocava Berlusconi nel 2011. Il vero problema non è
ottenere deroghe da Bruxelles per poter elargire ulteriori mance in patria. Oggi in Europa ci sono due
modi di polemizzare: la politica di chi fa l' occhiolino agli antieuropeisti di marca nazionalista, che poi è
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soltanto un modo per chiedere a Bruxelles di fare i propri comodi. Altro è dire: esiste una Commissione,
nata attorno ad una coalizione tra Popolari e socialisti e che al momento del suo insediamento si
impegnò per una politica della crescita e degli investimenti. Finora con risultati deludenti: per questo
occorre dar corso al coraggioso programma di investimenti annunciato come caratterizzante dalla
Commissione Juncker e che finora stenta. Dar corso a grandi progetti comuni. Così si creano margini
per ulteriore flessibilità: ma per fare investimenti, non per tagliare l' Imu».

L' Italia sembra voler cavalcare la politica dell' Europa a due velocità: pericolo od opportunità?
«In particolare, anche a seconda dell' esito del negoziato con la Gran Bretagna, c' è il rischio di un
allentamento dei vincoli unitari che hanno caratterizzato l' integrazione europea sino ad oggi. Di fronte a
questo rischio, certamente può essere positivo che un nucleo di Paesi disponibili proceda ad una
cooperazione rafforzata, peraltro già prevista come possibile dal Trattato esistente. Ciò che mi sembra
ragionevole è che questa ipotesi sia proposta all' insieme dei Paesi dell' area dell' euro, anche perché è
in questo ambito che esistono particolari esigenze di una maggiore integrazione».

Veniamo alla vicenda egiziana: cosa non la convince?
«Il capo della polizia nelle prime ore ha detto che si trattava di un incidente d' auto. Se si fosse trattato di
un ragazzo egiziano, il tutto sarebbe stato archiviato così: incidente d' auto. Ma questo è l' Egitto, da
quando i militari hanno rovesciato con un colpo di Stato un governo legittimamente eletto, che pure
aveva compiuto molti errori.
Hanno condannato a morte il presidente eletto dal popolo, hanno rimesso in prigione il leader spirituale
dei Fratelli musulmani che vi aveva trascorso già 12 anni sotto Mubarak. Tutto questo è avvenuto con la
sostanziale comprensione dell' Occidente e dell' Europa».
L' Italia ha sempre guardato con simpatia al presidente alSisi, ma in questi giorni non sembra
disarmata...
«In questa solidarietà al regime egiziano l' Italia è in prima fila: ne ha fatto uno dei pilastri della sua
politica estera. Non è questo l' atteggiamento che dovrebbe caratterizzare la politica estera di un Paese
governato dalla sinistra, come l' Italia».
Presidente, non sarà lei a non sapere che nei rapporti tra Stati è sempre complicato trovare le giuste
dosi tra interessi e principii...
«Non pretendo non ci siano rapporti con Paesi nei quali non c' è democrazia, ma altra cosa sono Paesi
nei quali colpi di Stato hanno rovesciato governi legittimamente eletti. In questi casi la politica estera
italiana è sempre stata attenta e severa. Ma c' è un errore storico dell' Occidente, il pensare che le
dittature fermino i fondamentalismi. Una coazione che si sta ripetendo in Egitto: dove aver eliminato in
quel modo il maggior partito egiziano sta spingendo una quota significativa di giovani verso posizioni
radicali».
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